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Директива доставки
Создано Донецкое управление военных сообщений

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Андрей Федоров

Создано Донецкое управление 
военных сообщений. Это под-

разделение органов военных сооб-
щений (ВОСО) в составе Южного во-
енного округа уже участвует в работах 
по восстановлению транспортной ин-
фраструктуры вошедших в состав РФ 
регионов, а также занимается пере-
броской военнослужащих, грузов 
и техники по железнодорожным ма-
гистралям. Эксперты отмечают, что 
новая структура позволит улучшить 
снабжение армейских подразделений 
на передовой.

Донец кое у п ра в лен ие воен
ных сообщений уже у частвует 
в перевозке военных грузов, а также 

в работах по восстановлению желез
нодорожной инфраструктуры, обе
спечивающей сообщение с Крымом. 
В планах — содействие в организа
ции пассажирского сообщения между 
новыми территориями и основными 
российскими регионами, рассказа
ли «Известиям» источники в Мин
обороны РФ.

Органы ВОСО являются полномоч
ными представителями Министерства 
обороны РФ на железнодорожном, 
морском, речном и воздушном транс
порте. Их личный состав активно при
нимает участие в специальной воен
ной операции. Так, например, ранее 
сообщалось, что более 80 процентов 
офицеров органов военных сообще
ний Центрального военно
го округа побывали на СВО.
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Место сборов
Какие налоговые изменения предложили 
для туристов и ITкомпаний

Милана Гаджиева

П редлагаемые Минфином поправ-
ки к законопроекту о масштабных 

изменениях налогообложения позво-
лят привлечь средства на развитие ту-
ризма не только в курортных регионах, 
но и в менее популярных у путеше-
ственников точках. Так опрошенные 
«Известиями» эксперты прокомменти-
ровали новации, которые подготови-
ли ко второму чтению документа, наце-
ленного на корректировку фискальной 
системы. Со следующего года регио-
ны смогут взимать туристический на-
лог по ставке 1–5% от стоимости прожи-
вания в гостинице. Кроме того, власти 
установят льготный тариф по налогу 
на прибыль для IT-компаний — 5%. Ка-
кие ещё изменения предлагают власти 
и почему заниматься спортом станет 
выгоднее — в материале «Известий».

Правительство внесло в Госдуму 
поправки ко второму чтению в зако
нопроект, который предусматривает 
модернизацию налоговой системы, со
общили в прессслужбе Минфина. Там 
добавили: в документе учли предло
жения бизнеса и парламентариев, вы
сказанные во время общественных об
суждений.

Законопроект по донастройке на
логовой системы приняли в первом 
чтении в конце июня. Комитет Госду
мы по бюджету и налогам начнёт рас
сматривать поправки с 4 июля. Тог

да как второе чтение запланировано 
на 9 июля.

Одно из крупнейших нововведе
ний — преобразование курортного 
сбора в туристический налог, сооб
щили в Минфине. Речь идёт о суще
ствующем сейчас обязательном 
платеже в некоторых субъектах (на
пример, Алтай, Краснодарский край, 
СанктПетербург), который взимается 

с отдыхающих вместе со стоимостью 
проживания в гостиницах, отелях и са
наториях. Он предназначен для финан
сирования курортной инфраструкту
ры региона.

Сбор составляет максимум 100 руб
лей в сутки, теперь же предлагают 
установить определённую ставку та
кого налога. Она будет расти постепен
но: начиная с 1% от стоимости прожи
вания в 2025м и прибавляя по одному 
процентному пункту в год до 2029го. 
При этом установлен лимит — не выше 
5% после 2029го.

Туристический налог — необяза
тельный. Местные власти сами бу
дут определять, вводить ли его. Дохо
ды от сбора будут поступать в бюджет 
региона, где остановились 
отдыхающие. 

Глобальное похолодание
Продажи кондиционеров выросли в полтора раза

Ксения Набаткина,  
София Прохорчук

Н а фоне аномальной жары сред-
ний чек на кондиционеры и венти-

ляторы в конце июня — начале июля 
этого года вырос на 14–20% по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года, подсчитали для «Изве-
стий» в компании «Платформа ОФД». 
Продажи климатической техники под-
скочили в полтора-два раза — взрыв-
ной рост спроса зафиксировали как 
маркетплейсы, так и специализиро-
ванные магазины. Покупатели стали 

больше обращать внимание на китай-
ские бренды и мобильные варианты 
кондиционеров, отметили эксперты. 
Струя холодного воздуха, направлен-
ная на человека, может негативно ска-
заться на здоровье и увеличить риск 
развития простудных заболеваний, 
предостерегли врачи.

На фоне аномальной жары в июне
июле россияне активно скупают ох
лаждающую технику. Так, кондицио
неров за неделю приобрели на 55% 
больше, чем в этот же период годом 
ранее, сообщили «Известиям» в ком
пании «Платформа ОФД». В среднем 

они обходились в 33,2 тыс. рублей, что 
на 20% выше уровня прошлого года.

Вентиляторы в конце июня — на
чале июля покупали на 80% больше 
по сравнению с показателями 2023го. 
На них тратили в среднем 2,3 тыс. руб
лей, что на 14% выше уровня прошло
го года.

Жара в Москве в начале июля до
стигла рекордных показателей. Так, 
2 июля воздух прогрелся до 32 граду
сов, побив рекорд, который держал
ся с 1980 года, сообщил научный руко
водитель Гид рометцентра 
России Роман Вильфанд. 

В НОМЕРЕ

процентов
5 от стоимости 

проживания 
не сможет превысить 
туристический налог

Продажа 100% акций АО «Росспиртпром» принесла в бюджет 8 млрд рублей

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 04.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8936   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,693   ДИРХАМ ОАЭ 23,9484   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,4075   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2265   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1864   ДОЛЛАР США 87,9506   ЕВРО 94,5829   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5445 
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Имущество и достатки
Доходы от приватизации в разы превысили план на год

Милана Гаджиева

К азна получила 11 млрд рублей от при-
ватизации по итогам первой половины 

2024-го, сообщили «Известиям» в Росиму-
ществе. Это в 10 раз больше изначально-
го прогноза, заложенного в финансовый 
план на год (1,2 млрд), и в 1,5 раза выше об-
новлённой оценки в июньских поправках 
к бюджету (7 млрд). Основную часть до-
ходов обеспечила продажа акций «Рос-
спиртпрома», эта сделка не была включена 
в план. Хотя пределом мечтаний резуль-
тат 11 млрд вряд ли можно назвать — ра-
нее министр финансов Антон Силуанов 
заявил, что ждёт поступления от пере-
дачи госсобственности в частные руки 
до 100 млрд. Удастся ли привлечь такую 
сумму до конца года — в мате-
риале «Известий». f
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«Половина боевиков в посёлке — 
испаноязычные наёмники»
Как штурмовые группы V освобождали Старомайорское

Дмитрий Астрахань

Российские штурмовые подразделе-
ния группировки V освободили насе-

лённый пункт Старомайорское, исполь-
зовав неожиданные для противника 
приёмы. В посёлке оборонялись как 
украинские мобилизованные, так и хо-
рошо подготовленные иностранные на-
ёмники. Но в ходе тяжёлых боёв весь на-
селённый пункт был успешно зачищен. 
О главных факторах успеха этой опера-
ции бойцы Восточного военного округа 
рассказали «Известиям».

— Я их обучал как? Один выстрел — 
один «двухсотый». Враг стреляет, 
не зная, что сзади него мой боец. Ког-
да враг давал очередь — один выстрел. 
Это даже не было заметно. И так мы по-
ложили 25 вражеских солдат. Это сдела-
ли пятеро моих бойцов, — рассказывает 
командир штурмового подразделения 
Саваль. С этого эпизода, когда штурмо-
вики-мотоциклисты быстро и скрытно 
зашли в тыл, за позиции противника, на-
чался штурм Старомайорского.

Самый сложный и часто решающий 
этап в боях за населённый пункт — вход 
и закрепление в застройке. В условиях 
степи необходимо преодолеть откры-
тые пространства, а враг при этом нахо-
дится на подготовленных укреплённых 
позициях. С учётом обилия в воздухе 
БПЛА скрытное сосредоточение перед 
атакой и движение становятся ещё бо-
лее сложными. В боях за Старомайор-
ское, где расстояние от исходной точ-
ки было около 5 км, штурмовые отряды 
группировки «Восток» из Приморья мас-
сово применили мототехнику — вне-
дорожные мотоциклы и квадроци-
клы — и смогли неожиданно появиться 
за позициями противника. В итоге не-
ожиданность и слаженность действий 

мотоциклетных групп, пехоты и броне-
техники позволили одержать победу. 
Мотоциклисты спешились и вступили 
в бой одновременно с подходом пеших 
штурмовиков и бронемашин.

— Заход — зашли, взяли улицу первую, 
вторую, да и третью примерно за 45 ми-
нут. Второй этап — половину Старомай-
орского забрали примерно за три часа, — 
рассказывает Саваль.

Он объясняет: успешные штурмо-
вые действия должны быть быстры-
ми, а значит, требуют тщательного 
планирования и подготовки заранее. 
Но в бою, если продвигающиеся груп-
пы «увязли», это уже признак провала. 
При этом Саваль отмечает, что готовит 
своих младших командиров и даже ря-
довых бойцов действовать в бою, если 
надо, автономно, проявлять инициати-
ву и самостоятельность. 

По словам Саваля, тактика исполь-
зования мотоциклов в штурмовых под-
разделениях не нова в полном смысле, 
подобное применялось ещё во время 
Второй мировой войны и позднее в ло-
кальных конфликтах. Но в наше время, 
когда бронетехника стала гораздо уяз-
вимее, к проверенной тактике верну-
лись на фронте СВО.

— Откуда появляется идея? От оши-
бок, согласны? Если я считаю, что этот 

человек пешим не дойдёт туда, потому 
что там беспилотники-камикадзе, тех-
ника — тяжёлая, гусеничная — не доедет, 
но мне надо по времени, чтобы я быстро 
доехал. Что я должен? Или на лошади, 
или на мотоцикле. Но я выбрал мото-
цикл, — рассказывает Саваль.

В посёлке противник оборонялся 
до конца. По оценкам Саваля, более по-
ловины врагов внутри посёлка — ино-
странные наёмники, в большинстве 
испаноязычные. Но даже при этом от-
мечается, что уровень подготовки укра-
инской пехоты постепенно снижается.

— Тактики, которая была раньше, 
у врага уже нет. А их методы больше все-
го похожи на террористические в Си-
рии. Террористы так работали, и они 
вот так работают — как скрываются, как 
обороняются. Первый критерий: боль-
шинство боевиков сидят под наркотой. 
Много раз замечали, что их коптер ки-
дает им коробочки. Они уже под кайфом 
или под каким-то дофамином работа-
ют. Второе — как они правильно копают, 
сколько там разных нор бывает, — рас-
сказывает Саваль об украинских бое-
виках, оборонявших Старомайорское.

Ещё одной проблемой, которая ре-
шается с помощью лёгкого транспорта, 
стала эвакуация раненых. В ходе актив-
ных штурмовых боёв группы эвакуации 
должны преодолевать под огнём и при 
опасности дронов-камикадзе то же рас-
стояние, что и штурмовые группы перед 
ними. При этом на таких расстояниях 
между посёлками, как на южно-донец-
ком направлении, использование ро-
ботов для снабжения и эвакуации пока 
не оправдывает себя. Слишком боль-
шая дистанция и относительно низкая 
скорость аппарата дают возможность 
врагу обнаружить и навести камикад-
зе на роботизированную платформу.

— Бывает и большое расстояние — 
в пределах 3–4 км. Нужно преодолеть 
путь, где враг достаточно хорошо всё 
видит. И это очень опасный путь, кото-
рый может быть в один конец, — расска-
зывает Хирург, медик отряда, который 
и сам занимается эвакуацией раненых.

В основном эвакуация проводится 
на багги, в кузове которых можно по-
ложить раненых. Но если угроза слиш-
ком большая и необходима большая 
скорость передвижения, то для вывоза 
раненых средней тяжести с переднего 
края используют мотоциклы.

— Был такой случай, когда человек 
из моей группы эвакуировал ранено-
го на своих плечах. Он примотал скот-
чем его к себе и вывозил на мотоцикле. 
Задним колесом они наехали на «лепе-
сток» (противопехотную мину) и подо-
рвались. Но всё равно он на своих пле-
чах дальше вынес раненого пешком. 
Человек доставлен в госпиталь, его здо-
ровью ничего не угрожает, — рассказы-
вает Хирург об одном случае, свидете-
лем которого был.

Дальневосточники продолжают го-
товиться к новым штурмовым опера-
циям. После долгих позиционных боёв 
на южно-донецком направлении се-
годня так же, как и на других участках 
фронта, идёт движение вперёд.

Новости  

Отражена атака беспилотных катеров ВСУ 
на Новороссийск

У тром 3 июля глава Новороссийска Андрей Кравченко сообщил, что россий-
ские военные отражают атаку безэкипажных катеров, и призвал горожан 

сохранять спокойствие, соблюдать меры предосторожности и оставаться в без-
опасных местах. В Минобороны уточнили: два морских дрона, следовавших 
в направлении Новороссийска, были уничтожены в акватории Чёрного моря.

  На кадрах, опубликованных военным ведомством, видно, как рос-
сийские силы в ночное время вели наблюдение за катерами, после чего 
по ним был открыт огонь. После попадания два безэкипажных катера 
ВСУ взорвались и загорелись.

  В Минобороны уточнили, что морские дроны были поражены дежур-
ными огневыми средствами Новороссийской военно-морской базы.

  Позднее Андрей Кравченко сообщил: в Новороссийске в результа-
те атаки ВСУ получили повреждения два коммерческих помещения 
и квартира. По словам градоначальника, жизни и здоровью людей ниче-
го не угрожает, ограничения сняты. Он отметил, что продолжаются по-
квартирные обходы для уточнения повреждений имущества.

  В среду, 3 июля, украинские дроны атаковали и другие города России. 
По данным Минобороны, средства ПВО сбили пять беспилотников над 
Белгородской областью, четыре над Брянской и один над Московской.

Дмитрий Лару

У величение товарооборота с Турци-
ей до $100 млрд и строительство АЭС 

в провинции Синоп, поставки СПГ и тор-
говля на основе бартера с Пакистаном, 
квоты для монгольских студентов, рас-
чёты в нацвалютах с Азербайджаном, 
туризм в Китай и другие вопросы ока-
зались в центре внимания переговоров 
Владимира Путина с представителями 
шести государств. Они прошли в Аста-
не 3 июля в преддверии саммита Шан-
хайской организации сотрудничества. 
Многие острые вопросы обсуждались 
за закрытыми дверями: украинский 
кризис, поиск конкретных решений, по-
зволяющих развивать торговлю в ус-
ловиях западных санкций. Прошедшие 
переговоры продемонстрировали го-
товность ключевых региональных игро-
ков к диалогу с Москвой. О том, кого 
пригласили в Астану и как РФ вместе 
с партнёрами реагирует на рестрикции 
западных стран, — в материале «Изве-
стий».

�� КОГО ПРИГЛАСИЛИ 
НА САММИТ ШОС

Тот факт, что в Астане собрались пред-
ставители сразу четырёх ядерных дер-
жав (Россия, Индия, КНР и Пакистан), 
никак не повлиял на обыденную жизнь 
города. Усиления мер безопасности 
не ощущалось. Немногочисленные 
силовики обращали на себя внима-
ние лишь тем, что из-за дождя стояли 
одновременно с автоматом и зонтиком 
в руках. Мало было и баннеров, кото-
рые напоминали бы гражданам о на-
чале саммита ШОС. Вдоль улиц можно 
было увидеть китайские флаги, кото-
рые подготовили к приезду Си Цзинь-
пина, совмещающего участие в фору-
ме с госвизитом.

В общей сложности Казахстан при-
гласил лидеров как минимум 16 госу-
дарств. Кроме стран — участниц ШОС 
(помимо вышеупомянутых в органи-
зацию входят Иран, Казахстан, Кирги-
зия, Таджикистан и Узбекистан) речь 
идёт о странах-наблюдателях (Бело-
руссия, которая должна уже 4 июля 
расширить «девятку», а также Мон-
голия), партнёрах по диалогу (Азер-
байджан, Катар, ОАЭ, Турция) и Тур-
кмении, которую позвали в качестве 
гостя председательствующей стороны. 
Афганистан, имеющий статус наблю-
дателя, по всей видимости, приглаше-
ния не получил, хотя Астана исключи-
ла движение «Талибан» (организация 
находится под санкциями ООН за тер-
рористическую деятельность) из чёр-
ного списка.

Владимира Путина, прибывшего 
в Астану ранним утром 3 июля, ожи-
дала в первый день насыщенная меж-
дународная программа. В общей 
сложности в графике числилось как 
минимум шесть двусторонних пере-
говоров. Пять из них прошли в гости-
нице «Ритц-Карлтон» и только с прези-
дентом Казахстана Касым-Жомартом 
Токаевым беседа состоялась в Пре-
зидентском центре — новом много-
функциональном образовательном 
комплексе. Кроме того, ещё до нача-
ла переговорного марафона офици-
альный представитель Кремля Дми-
трий Песков не исключил контактов 
российского президента с катарской 
делегацией. Однако эта встреча если 
и состоится, то уже 4 июля.

�� ОТНОШЕНИЯ С КИТАЕМ: 
РОСТ ТОВАРООБОРОТА 
И МИЛЛИОН ТУРИСТОВ

Основное внимание было приковано 
к двум встречам главы РФ — с турец-
ким коллегой Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом и председателем КНР Си Цзинь-
пином.

Лидеры России и Китая встречались 
относительно недавно — в середине 
мая Владимир Путин посетил Пекин 
и Харбин. В Астане в открытой части 
особо громких заявлений не прозвуча-
ло. Владимир Путин отметил, что рос-
сийско-китайские отношения «пере-
живают наилучший период в своей 
истории». Это проявляется и в гума-
нитарной сфере. Согласно данным рос-
сийского президента, в прошлом году 
взаимный турпоток составил свыше 
1,2 млн поездок. А в январе–мае 2024-го 
только каналом безвизового группо-
вого туризма воспользовались более 
260 тыс. человек.

Другие темы наверняка затрагива-
лись в закрытой части. Не исключено, 
что российский лидер, в частности, об-
судил с главой КНР свой недавний ви-
зит в Пхеньян, который завершился 
подписанием договора о стратегиче-
ском партнёрстве, предполагающем 
оказание военной помощи в случае на-
падения на одну из сторон.

Важной темой российско-китай-
ского диалога в последнее время стал 
украинский кризис. На КНР возлага-
ются большие надежды с точки зрения 
урегулирования конфликта. Китай ещё 
в феврале 2023 года изложил свою по-
зицию по этому вопросу, которую по-
ложительно оценили в РФ.

Кроме того, Китай вместе с Брази-
лией в июне этого года призвал про-
вести мирную конференцию, в кото-
рой приняли бы участие как Россия, 
так и Украина. Это предложение стало 
альтернативой мероприятию в швей-
царском Бюргенштоке, прошедшему 

без участия российской делегации 
(Китай своих представителей в Евро-
пу тоже не отправил). По итогам пере-
говоров Дмитрий Песков заметил, что 
китайская сторона в Астане подчер-
кнула бесперспективность каких-ли-
бо форматов без российского участия.

— Китай заинтересован в урегули-
ровании украинского кризиса. У него 
есть собственные амбиции в области 
глобального управления. Для страны 
крайне важно показать себя лидером, 
обладающим высокими моральными 
качествами, государством, стоящим 
на стороне глобальной справедливо-
сти, — объяснила «Известиям» старший 
научный сотрудник Центра мировой 
политики и стратегического анализа 
ИКСА РАН Екатерина Заклязьминская.

Не менее важной, а, возможно, даже 
более значимой для Москвы и Пекина 
темой остаётся торгово-экономиче-
ское сотрудничество. Товарооборот 
РФ и КНР достиг рекордных показате-
лей — по итогам 2023 года он превысил 
$240 млрд. Но эта кооперация затруд-
нена западными ограничениями в от-
ношении РФ и вторичными санкциями, 
которые угрожают китайским банкам 
и компаниям за сотрудничество с рос-
сийской стороной.

— Сложности с расчётами есть. Пла-
тежи действительно идут с серьёз-
ными задержками. Бывают случаи — 
до 60 дней. Иногда вообще не идут. 
Многие компании сейчас — как рос-
сийские, так и китайские — сталкива-
ются с этой проблемой. Но есть реше-
ния, просто про них никто не говорит. 
Никто сейчас в здравом уме не будет 
публично говорить о способах реше-
ния этих проблем. Счастье любит ти-
шину, — отметил в беседе с «Извести-
ями» вице-президент Национального 
координационного центра междуна-
родного делового сотрудничества Па-
вел Кузнецов.

При этом основные способы, как 
можно проводить расчёты, известны. 
Это небольшие финансовые институ-
ты не в активном публичном поле, это 
различные сложные расчёты через 
транзитные страны, смена HS-кодов, 

использование зачётов или бартер-
ных сделок и так далее, уточнил Па-
вел Кузнецов.

— Вариантов много, они опробованы 
многими странами в разные периоды 
локальной или глобальной напряжён-
ности. Поэтому ничего супернового 
здесь нет. Есть какие-то особые схемы, 
которые могут быть разработаны под 
каждый конкретный случай, но в це-
лом всё стандартно. И нашим запад-
ным не друзьям это тоже известно. Они 
пытаются найти, мы пытаемся не пока-
зать. Это такая гонка волка за зайцем 
или, если точнее, орла за медведем, — 
добавил Павел Кузнецов.

При этом не стоит воспринимать 
КНР в качестве спасителя российской 
экономики. Китай, который сильно 
пострадал в период коронавирусной 
пандемии, заинтересован в активном 
развитии связей с РФ. Сейчас в стране 
есть очень много компаний, которые, 
по словам эксперта, «внешне выглядят 
вполне прилично, заводы работают, 
что-то производится, большие краси-
вые офисы, но реально денег в компа-
ниях нет». И в банках кредитных ре-
сурсов тоже нет.

— Поэтому тот самый новый экс-
портный объём на Россию, который по-
явился два года назад, дал шанс хотя 
бы части этих предприятий и компа-
ний. И тот же Северо-Восточный Ки-
тай, прилегающий к нашему Дальнему 
Востоку, сейчас получил второе рож-
дение именно благодаря работе на Рос-
сию, местные китайцы даже называют 
это «шансом на возрождение», — резю-
мировал Павел Кузнецов.

�� ПУТИН ПООБЕЩАЛ 
ПОСЕТИТЬ ТУРЦИЮ

Что касается встречи с турецким пре-
зидентом Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом, открытая часть прошла в мак-
симально дружественной атмосфере. 
Турецкий президент, который, как и Си, 
назвал российского лидера «дорогим 
другом», пригласил Владимира Пути-
на посетить республику в кратчайшее 
время. «Обязательно приеду», — отре-
агировал глава РФ.

Кроме того, стороны затронули со-
трудничество в сфере атомной энерге-
тики. В частности, сейчас ведётся диа-
лог по сооружению АЭС в провинции 
Синоп. «Здесь, я уверен, мы можем сде-
лать очень серьёзные шаги», — сказал 
Эрдоган. При этом создание основного 
проекта — АЭС «Аккую» — идёт по пла-
ну, несмотря на все препятствия, сооб-
щил глава «Росатома» Алексей Лихачёв.

Сейчас главная цель, по сло-
вам турецкого лидера, заключается 
в том, чтобы довести товарооборот 
до $100 млрд. В настоящий момент 
он находится на уровне $55  млрд. 
Но добиться поставленной задачи бу-
дет непросто, учитывая фактор запад-
ных санкций. Достаточно отметить, 
что, например, в феврале турецкий 
экспорт сократился на 33% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2023-го.

— Возникшие в январе этого года 
трудности с платёжными переводами 
между Россией и Турцией не устране-
ны, турецкие экспортёры жалуются 
на то, что не могут решить проблему, — 
рассказал «Известиям» президент Ас-
социации российско-турецких бизнес-
менов Хаджи Акдемир.

По его словам, в расчёты между 
предпринимателями России и Турции 
вмешивается администрация США, ко-
торая требует закрыть возможности 
для обхода рестрикций. В результате 
местные банки уже отказались от ис-
пользования карт российской платёж-
ной системы «Мир» и разорвали кор-
респондентские отношения, пояснил 
Хаджи Акдемир.

При этом на протяжении более двух 
лет Турция считается одним из глав-
ных транзитных направлений поста-
вок товаров, в том числе из недруже-
ственных стран.

— Мы можем отправить любой товар 
из Турции, но невозможно свободно 
производить денежные расчёты. Ино-
гда приходится деньги переводить 
в криптовалюте или наличными. Оста-
ются только доверительные отноше-
ния и всё, — добавил Хаджи Акдемир.

Решение украинского кризиса тоже 
занимает важное место в российско-
турецком диалоге. Но обсуждение 
вопросов по этому направлению ве-
дётся в основном в непубличной пло-
скости. Несмотря на членство в НАТО, 
Анкара с начала СВО прикладывала 
серьёзные усилия для урегулирова-
ния украинского конфликта. В Стам-
буле проходило несколько раундов 
переговоров о прекращении боевых 
действий. Но Киев в итоге от диалога 
отказался, не став подписывать подго-
товленное соглашение (как позже при-
зналась украинская сторона, на такой 
шаг она пошла в том числе под давле-
нием Великобритании).

Кроме того, стоит отметить, что 
при содействии Турции в июле 2022-го 
была согласована зерновая сделка, ко-
торая позволила организовать безо-
пасный морской коридор для сель-
хозпродукции из украинских портов 
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$240 млрд

России и Китая в 2023 году

товарооборот

Точные расчёты
Путин обсудил с лидерами ШОС расширение торговли 
вопреки санкциям
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Директива доставки
A В зоне СВО Донецкое управ-

ление военных сообщений 
в первую очередь будет отвечать 
за наведение порядка при перемеще-
нии военнослужащих, военной техни-
ки, боеприпасов и иных грузов, рас-
сказал «Известиям» доцент РЭУ имени 
Плеханова полковник Александр Пе-
ренджиев.

— В военной сфере бесперебойная 
работа железных дорог — это ключе-
вой момент, — отметил он. — От них 
зависит не только надёжная рабо-
та тыла, но и ситуация на передовой. 
Наши бойцы и командиры должны 
вовремя получать боеприпасы, про-
дукты, горюче-смазочные материа-
лы — без этого современные боевые 
действия вести нельзя. А без чёткого 
и своевременного снабжения не бу-
дет побед. Работа структур ВОСО 
на новых территориях будет напря-
жённой. Ситуация там непростая — 
украинские диверсанты пытаются 
действовать на наших коммуника-
циях.

Главная задача нового управле-
ния — проталкивать военные грузы, 
чтобы они приходили своевременно 
и в нужное место, уточнил военный 
эксперт полковник Виктор Литовкин.

— Для этого необходима военная 
комендатура, которая этим будет за-
ниматься, — отметил он. — Подъезд-
ные пути, перегрузочные станции, на-
личие необходимого оборудования 
для погрузки-разгрузки — всё это они 
будут контролировать. Их задача во-
время разгрузить железнодорожные 
составы и отправить машины на пе-
редовую.

Эксперт также отметил, что офице-
рам Донецкого управления военных 
сообщений придётся контролировать 
состояние железнодорожной инфра-
структуры — она должна быть готова 
к работе в любой момент. При необхо-
димости они смогут привлекать же-
лезнодорожные войска, которые бу-
дут приводить её в порядок.

Александр Перенджиев расска-
зал, что раньше нагрузка по перевозке 
личного состава и военных грузов ча-
стично ложилась на командиров пол-
ков или дивизий, отнимая у тех время 
и силы от исполнения основных обя-
занностей. Теперь эта проблема ре-
шена, уверен он.

По словам эксперта, железнодо-
рожный транспорт имеет преимуще-
ства перед автомобильным.

— Он обеспечивает большие объ-
ёмы перевозок,  — объяснил Алек-
сандр Перенджиев. — Грузовиками 
и «газелями» много не перевезёшь. 
Они могут быть хороши для перевоз-
ки гуманитарной помощи, но армей-
ское снабжение — это совсем другие 
масштабы. Автотранспорт тут игра-
ет важную, но не решающую роль. 
Машинами можно доставлять грузы 
на линию соприкосновения из тыло-
вых складов. Но перебросить и скон-
центрировать нужные ресурсы луч-
ше всего, используя железную дорогу.

�� ДОРОГИ НОВЫХ РЕГИОНОВ

Сегодня на новых территориях ве-
дётся масштабное строительство 
транспортной инфраструктуры, кото-
рая обеспечивает запросы не только 
гражданских, но и военных властей. 
Так, до конца 2024 года планируется 
запустить в работу железную доро-
гу, которая свяжет Ростов-на-Дону 
с Крымом через новые регионы Рос-
сии.

К марту 2023 года удалось закон-
чить первый этап проекта: проло-
жить участок протяжённостью 63 км 
и восстановить 140 км путей. По сло-
вам первого заместителя руководи-
теля ФГУП «Железные дороги Ново-
россии» Олега Калеватых, грузовые 
поезда по новому маршруту уже на-
чали курсировать. Пассажирское со-
общение возобновится только после 
нормализации обстановки в регионе.

Ранее Владимиру Путину доклады-
вали о том, что была восстановлена 
железная дорога от Ростова-на-Дону 
до Донецка, Мариуполя и Бердянска.

Вице-премьер Марат Хуснуллин 
сообщал, что все региональные ав-
тодороги на территории новых субъ-
ектов России будут приведены в поря-
док в течение трёх лет. По данным ГК 
«Автодор», к октябрю прошлого года 
было отремонтировано более 1350 км 
автодорог, в том числе открыто дви-
жение по 18 мостам. А с марта возоб-
новлено движение ряда пригородных 
поездов в Луганской народной респу-
блике.

�� НЕ ТОЛЬКО В СВО

Сейчас структуры, связанные с ар-
мейской логистикой, укрепляются 
не только в зоне СВО. Ранее «Изве-
стия» писали, что в составе Северно-
го флота появятся специальные же-
лезнодорожные подразделения. Они 
займутся ремонтом, обслуживани-
ем и эксплуатацией путей в условиях 
Заполярья. Их оснастят специальной 
техникой для работы в арктических 
условиях.

Это нужно для обеспечения под-
воза вооружений, топлива, других ма-
териальных средств. Первая железно-
дорожная рота была сформирована 
в 2023 году. По опыту её работы при-
нято решение создать аналогичные 
формирования.

 Новости

Вместе с кем
Молдавская оппозиция пока не нашла единого кандидата на выборы

Елизавета Борисенко

П ереговоры между оппозиционными 
силами Молдавии по вопросу о вы-

движении единого кандидата на пред-
стоящие президентские выборы пока 
не дают результатов, определиться 
так и не удаётся, сообщили «Извести-
ям» в молдавском блоке «Победа». Экс-
перты считают, что ключевой пробле-
мой остаются напряжённые отношения 
экс-президента Игоря Додона и полити-
ка Илана Шора. Да и Майя Санду актив-
но использует свои полномочия, чтобы 
обеспечить себе как можно большее ко-
личество голосов на выборах. Что ещё 
мешает оппозиции объединиться и ка-
ковы шансы на успех, если кандидат так 
и не будет выбран, — в материале «Из-
вестий».

Молдавская оппозиция не может 
определиться с единым кандидатом 
на предстоящих президентских вы-
борах, которые пройдут в республике 
20 октября, сообщил «Известиям» де-
путат парламента республики во фрак-
ции «Блок коммунистов и социалистов», 
член оппозиционного блока «Победа» 
Александр Нестеровский.

— Переговоры идут очень тяжело, 
и шансов, что удастся договориться 
насчёт единого [кандидата], не то что-
бы много. Но мы пробуем, — сказал по-
литик.

При этом от вопроса о том, каких 
претендентов рассматривают на дан-
ный момент в блоке, Нестеровский 
уклонился. По его словам, как толь-
ко прозвучат конкретные персоналии, 
со стороны действующих властей в тот 
же момент могут последовать репрес-
сии.

В оппозиционной среде Молдавии 
есть консенсус относительно намере-
ния выдвинуть единого кандидата — 
это существенно повышает шансы по-

бедить действующего президента 
Майю Санду на выборах в октябре. О та-
ких планах политические силы заявили 
ещё в апреле 2024 года. Однако букваль-
но за несколько месяцев до дня голосо-
вания понимание относительно персо-
налий отсутствует.

При этом время ещё есть: офици-
альное выдвижение кандидатов и сбор 
подписей в их поддержку будут прохо-
дить с 20 августа по 20 сентября. Одна-
ко эксперты допускают, что к едино-
му мнению оппозиция так и не придёт 
по ряду причин.

— Главная из них — плохие отношения 
и принципиальная неспособность дого-
вориться между собой лидеров Партии 
социалистов Молдавии Игоря Додона 
и блока «Победа» Илана Шора. Также 
это активные действия американских 
спецслужб, которые всех их регуляр-
но ссорят и сообщают им друг о друге 
неправильную информацию, — сказал 
«Известиям» эксперт Международно-
го института гуманитарно-политиче-
ских исследований Владимир Брутер.

Нюанс в том, что помимо президент-
ских выборов Майя Санду намерена 
20 октября провести референдум, на ко-
торый будет вынесен вопрос: «Поддер-
живаете ли вы изменение Конституции 
с целью вступления Республики Мол-
дова в Европейский союз?» Буквально 
сразу эта идея подверглась критике, по-
скольку совмещение двух таких плебис-
цитов в один день можно расценить как 
попытку политтехнологов обеспечить 
большую явку ядерного электората Сан-
ду. Фактически действующие власти 
Молдавии таким образом монополизи-
руют курс на построение партнёрских 
отношений с Европой в глазах избира-
телей, сказал «Известиям» оппозици-
онный депутат Владимир Односталко.

— Власть Молдовы использует рефе-
рендум о вступлении в ЕС как инстру-
мент перед началом переговоров [с ЕС 
о вступлении], чтобы натянуть образ 
европейской интеграции на кандида-
та PAS (правящей партии «Действие 
и солидарность». — «Известия») Санду. 
Но все понимают, что заслуги нынеш-

ней власти в запуске таких переговоров 
нет, это подход Европы, чтобы иметь тут 
влияние, — сказал он.

Причины пытаться привлечь на свою 
сторону больше электората у Санду дей-
ствительно есть. Согласно результатам 
опроса общественного мнения, который 
провел Институт маркетинга и социо-
логических опросов (IMAS) весной это-
го года, за неё на предстоящих выборах 
готовы голосовать до 33% опрошенных. 
У Игоря Додона рейтинг 23%.

Этими проблемами перечень слож-
ностей для оппозиции на грядущих вы-
борах не ограничивается. Собеседники 
«Известий» сомневаются в способности 
официального Кишинёва обеспечить 
конкурентную борьбу и равные права 
кандидатам, чтобы у избирателей была 
возможность объективно проанализи-
ровать их программы.

В первую очередь поднимается во-
прос о свободе слова в рамках избира-
тельной кампании, говорит Владимир 
Односталко.

— В этом направлении в Молдове про-
изошёл захват [СМИ]. Государствен-
ные телеканалы «Молдова-1», «Мол-
дова-2» полностью контролируются 
партией власти «Действие и солидар-
ность» (PAS), и доступ оппозиции туда 
крайне ограничен, — сказал он, напом-
нив, что за последние годы в республи-
ке оказались закрыты более 100 меди-
аресурсов, которые власти обвинили 
в транслировании якобы пророссий-
ских нарративов.

Кристаллизованный выбор

Егор Торопов

Американист

После дебатов Дональда Трампа 
и Джо Байдена — 45-го и 46-го пре-

зидентов США — в кулуарах Демокра-
тической партии, пусть и не публично, 
всерьёз задумываются о возможно-
сти заменить своего номинанта. Пресс-
секретарю Белого дома Карин Жан-Пьер, 
вице-президенту США Камале Харрис 
и другим однопартийцам Байдена при-
ходится раз за разом утверждать, что 
у действующего хозяина Овального ка-
бинета нет проблем со здоровьем, пре-
пятствующих его участию в ноябрьских 
выборах. Вместе с тем в американ-
ском обществе отчётливо звучат голо-
са в пользу выбора следующего лидера 
США из новой плеяды политиков.

Неужели ожесточённая борьба 
бывшего президента с действующим 
за право стать будущим — всё, что мо-
гут предложить избирателям две ос-
новные американские партии? Ка-
залось бы, новая когорта успевших 
зарекомендовать себя более молодых 
политиков — как республиканцев, так 
и демократов — привнесёт новые идеи, 
подходы и решения наиболее актуаль-
ных для большей части жителей Сое-
динённых Штатов проблем.

Правда заключается в том, что 
Трамп и Байден завоевали номина-
цию в результате напряжённой, ожив-
лённой — настоящей — предвыборной 
борьбы на открытых праймериз, с раз-
громным счётом одолев соперников. 
Даже Байден получил вполне осязае-
мую конкуренцию: вопреки традиции 
не бросать вызов собственному одно-
партийцу, идущему на переизбрание 
действующему президенту противо-
стояли конгрессмен Дин Филлипс, об-
ладающий большими финансовыми 
ресурсами, Роберт Кеннеди-младший, 
племянник 35-го президента США, 
и другие.

Что уж говорить о Трампе: если 
в 2020 году, когда он шёл на переиз-
брание, его внутрипартийную оппо-
зицию можно было назвать сугубо 
номинальной, то на этот раз бывше-
му главе Белого дома, который подоб-
но 22-му и 24-му президенту США Гро-
веру Кливленду претендует на второй 
срок, составила конкуренцию дюжи-
на известных и влиятельных на феде-
ральном уровне, более молодых, чем 
Трамп, но уже успевших зарекомендо-
вать себя однопартийцев. Среди них — 

вице-президент при Трампе Майк 
Пенс, действующие и бывшие губерна-
торы и сенаторы, мэр Майами, бизнес-
мены с существенными финансовы-
ми ресурсами и другие. Сколь-нибудь 
приемлемые результаты, закладываю-
щие основы на выборы 2028 года, про-
демонстрировали лишь губернатор 
Флориды Рон Десантис — ключевой по-
литик, выступающий против манда-
тов на вакцинацию, а также экс-посол 
США в ООН Никки Хейли.

В то же время палитра из кандида-
тур, нацелившихся занять Белый дом, 
отнюдь не ограничивается респу-
бликанцем и демократом. В предсто-
ящих выборах примет участие и ряд 
иных партий и фигур: упомянутый Ро-
берт Кеннеди-младший — теперь уже 
в качестве внепартийного, канди-
дат от Либертарианской партии Чейз 
Оливер, от Партии «зелёных» Джилл 
Стайн, профессор Корнел Уэст и так 
далее. И если зимой-весной Кеннеди 
в отдельных социологических опро-
сах получал двузначные проценты 
поддержки, то по мере накала пред-
выборных страстей не формальный, 
но практический выбор закономерно 
сужается до двух проверенных време-
нем и выборами претендентов.

Трамп и Байден неслучайно успеш-
но выступили консенсусными фи-
гурами, не только объединив раз-
личные течения и фракции внутри 
своих партий, но и сузив выбор в ноя-
бре для так называемых независимых 
избирателей — по крайней мере тех 
из них, которые не хотят потери сво-
его голоса, пусть и отданного в поль-
зу более близких для них кандида-
тур, но не имеющих реальных шансов 
на победу.

Состоявшиеся неделю назад де-
баты только дополнительно выкри-
сталлизовали выбор для американцев 
между двумя президентами. Трамп 
и Байден, отвечая на вопросы мо-
дераторов, активно апеллировали 
не только к собственным однопартий-
цам, но и к политическому центру — 
и даже настойчивее, чем на выборах 
2020 года.

«Важен не ваш возраст, а возраст 
ваших идей» — точные слова молодой 
конгрессвумен Александрии Окасио-
Кортес, сказанные ею в поддержку 
возрастного кандидата против моло-
дого на праймериз демократов в сена-
торы от штата Массачусетс в 2020 году. 
45-й и 46-й президенты США доказали 
способность хорошо улавливать на-
строения публики, не догматизируясь, 
но подстраиваясь под чаяния, эмо-
ции и запросы избирателей, в том чис-
ле независимых. Поэтому выбор двух 
проверенных временем президентов 
в качестве номинантов от крупней-
ших партий США выглядит логичным 
и практичным: Байден и Трамп пред-
ставляют ясные и знакомые избира-
телям программы, и в этой конфигу-
рации смена кандидатов может иметь 
негативные последствия для электо-
ральных перспектив как демократов, 
так и республиканцев.
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« ВСЕ РЕГИО-
НАЛЬНЫЕ АВ-
ТОДОРОГИ НА 

ТЕРРИТОРИИ НОВЫХ СУБЪ-
ЕКТОВ БУДУТ ПРИВЕДЕ-
НЫ В ПОРЯДОК В ТЕЧЕНИЕ 
ТРЁХ ЛЕТ. К ОКТЯБРЮ ПРО-
ШЛОГО ГОДА ОТРЕМОН-
ТИРОВАНО БОЛЕЕ 1350 КМ 
АВТОДОРОГ, ОТКРЫТО 
ДВИЖЕНИЕ ПО 18 МОСТАМ

С председателем КНР Си Цзиньпином

С президентом Казахстана  
Касым-Жомартом Токаевым

С президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом

С премьер-министром Пакистана 
Шахбазом Шарифом

С президентом Монголии 
Ухнагийн Хурэлсухом

С президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым

(в июле 2023-го она прекратила своё 
действие).

Реджеп Тайип Эрдоган не раз заяв-
лял о готовности Анкары взять на себя 
роль медиатора в украинском кон-
фликте.

— Конфликт на Украине негативно 
сказывается на самой Турции, ей при-
ходится тяжело не только экономи-
чески, но и политически. Будучи чле-
ном Североатлантического альянса, 
Анкара пытается не навредить сво-
им связям с Москвой, абстрагируясь 
от реальной военной помощи ВСУ. Это, 
безусловно, приводит к росту давле-
ния на турецкие власти как внутри 
страны со стороны западников, так 
и вовне со стороны Вашингтона, Лон-
дона и Брюсселя, — заметил востоко-
вед Мурад Садыгзаде.

Из международных тем на повестке 
стоит стремление Турции сблизиться 
с БРИКС, а также нормализация отно-
шений Анкары с Дамаском.

�� ВСЕ ПЕРЕГОВОРЫ ОБЪЕДИНЯЛА 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПОВЕСТКА

Переговоры с президентом Азербайд-
жана Ильхамом Алиевым прошли как 
в расширенном составе с участием де-
легаций, так и в формате тет-а-тет. Экс-
перты уверены, что именно в закрытом 
формате затрагивался вопрос норма-
лизации отношений Баку и Еревана, 
а именно — как может выглядеть ито-
говый мирный договор между двумя 
соседними странами и как он будет со-
блюдаться. Для Москвы этот вопрос 
играет ключевую роль, особенно в кон-
тексте активных попыток Запада вы-
теснить Россию с Южного Кавказа, по-
яснил аналитик ВШЭ Тигран Мелоян.

— Успех как Запада, так и России 
здесь будет зависеть от того, при со-
действии какой из третьих сторон бу-
дет подписано это самое соглашение, — 
добавил он.

Если говорить про экономический 
трек, то в центре внимания оказалось 
транспортно-логистическое сотруд-
ничество двух стран, связанное с раз-
витием западного маршрута между-
народного транспортного коридора 
«Север — Юг». Кроме того, как отме-
тил вице-премьер Алексей Оверчук, 
президенты обсуждали сборку рос-
сийских автомобилей в закавказской 
республике. При этом в условиях санк-
ций для развития совместных проек-
тов важен рост взаиморасчётов в на-
цвалютах. И в этом направлении есть 
конкретные успехи.

— По азербайджанскому экспорту 
в Россию — это уже более 70%, а по рос-
сийскому экспорту в Азербайджан — 
около 50%, — сказал Ильхам Алиев.

И с Казахстаном Россия вынуждена 
развивать торговые отношения в усло-
виях экономических ограничений. Две 
страны, которые имеют самую протя-
жённую сухопутную границу, реали-
зуют более 135 двусторонних проектов 
на сумму $26,5 млрд. Поэтому вопро-
сы диверсификации издержек в свя-
зи с рестрикциями со стороны Запада 
остаются на повестке дня, говорит на-
учный сотрудник кафедры стран Цен-
тральной Азии и Кавказа ИСАА МГУ 
Дарья Сапрынская.

России в непростых условиях уда-
ётся углублять связи и с Монголией. 
При этом на встрече с монгольским 
президентом Ухнагийн Хурэлсухом 
Владимир Путин обратил внимание 
на важность заключения в будущем 
торгового соглашения Улан-Батора 
с ЕАЭС. Кроме того, стороны обсуди-
ли вопрос прохождения газопровода 
«Сила Сибири-2» по территории Мон-
голии, сообщил вице-премьер Алек-
сандр Новак.

Москва уделяет внимание и гума-
нитарному сотрудничеству с этой 
страной. В частности, Россия готова 
увеличить квоту на обучение монголь-
ских студентов. Как заметила Дарья 
Сапрынская, сейчас также обсужда-
ется вопрос об открытии новых рос-
сийско-монгольских школ в пригра-
ничных районах.

Пакистан предложил России рас-
ширить торговлю на основе бартера. 
Такая практика широко использова-
лась в 50–70-е годы прошлого века.

— Мы экспортировали много техни-
ки и продукции из СССР, мы поставля-
ли в вашу страну кожу, текстиль на ус-
ловиях бартера. Мне представляется, 
что сейчас пришло время преодолеть 
финансовые, банковские пробле-
мы, расширить наши торговые отно-
шения на условиях бартера, — сказал 
премьер-министр Пакистана Шахбаз 
Шариф.

По словам Александра Новака, 
Россия в расчётах с дружественны-
ми странами уже использует бартер-
ную схему, а в будущем может перейти 
на цифровые валюты. В повестке пе-
реговоров оказался также вопрос по-
ставки сжиженного природного газа, 
уточнил он. Кроме того, Москва готова 
увеличить поставки нефти в Пакистан.

По мнению ведущего научного со-
трудника ИКСА РАН Владимира Сот-
никова, в последнее время достаточно 
серьёзно растёт объём взаимной тор-
говли. Сейчас он составляет $1 млрд. 
Но в отношениях РФ и Пакистана есть 
ещё одна важная тема политического 
характера — это афганская проблема 
и дальнейшее взаимодействие с та-
либами, подытожил Владимир Сот-
ников.
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Ключ на ставку
О чём Набиуллина и Дерипаска поспорили  
на Финконгрессе

Мария Колобова, Евгений Грачев

Ц ентром пленарной дискуссии на Фи-
нансовом конгрессе-2024 стал спор 

главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной с биз-
несменом Олегом Дерипаской о роли 
и необходимом уровне ключевой став-
ки — до этого много лет противостояние 
было заочным. При 16% невозможно по-
строить успешную экономику, сохра-
нение ставки на этом уровне приведёт 
к сокращению частного бизнеса вдвое, 
уверен Дерипаска. Однако если снизить 
ключевую до 5%, то банки не начнут вы-
давать дешёвые кредиты, предупре-
дила Набиуллина. Она объяснила: это 
приведёт к ускорению роста цен, а ин-
фляция — это налог на бедных. Среди 
других ограничений для развития рос-
сийской экономики участники дискус-
сии назвали проблемы с международ-
ными платежами и дефицит кадров. Как 
справиться с этими вызовами — в мате-
риале «Известий».

Олега Дерипаску участники Фин-
конгресса-2024 в Петербурге ждали 
практически как хедлайнера на шоу. 
Российский бизнесмен, основатель, 
например, «Русала», до этого много раз 
публично оппонировал Банку России, 
выступая против высоких ставок в эко-
номике. Например, в своём Telegram-
канале в июне он призывал ЦБ снизить 
«кабальную» ставку до 5%. В посте гово-
рилось, что тогда «задышит страна, за-
кипит работа на заводах, зашевелится 
стройка» и это позволит людям «жить 
нормально».

Ключевая ставка ожидаемо и стала 
одной из главных тем пленарной дис-
куссии — хотя спор не вышел ожесто-
чённым.

Уровень годовой инфляции сейчас 
превышает 8%, напомнила председатель 
ЦБ. Смягчение денежно-кредитной по-
литики только усугубит ситуацию. Эль-
вира Набиуллина добавила: если Банк 
России начнёт сейчас снижать ключе-
вую до 4–5%, то вряд ли финансовые ор-
ганизации станут активно выдавать де-
шёвые кредиты. При этом вклады также 
станут менее выгодными, и люди пото-
ропятся тратить свои средства.

Теоретически снижение ставок 
по займам в описанном варианте воз-
можно, однако на практике это вряд ли 
произойдёт, согласился глава Альфа-
банка Владимир Верхошинский. По его 
словам, рынок должен понимать, что 
происходит, иначе банки «волнуются».

Глава Сбера Герман Греф напомнил 
о рисках роста цен: «Очень известный 
теоретик — глава Центрального банка 
ФРГ — сказал такую фразу: “Если вы за-
игрываете с инфляцией, то вы обрече-
ны на то, чтобы на ней жениться, а раз-
вод с инфляцией очень дорого стоит”».

Олег Дерипаска с этим поспорил. 
По его мнению, невозможно постро-
ить успешную экономику при нынеш-
ней ключевой, потому что деньги слиш-
ком дорогие. Бизнесмен привёл пример: 
предприниматели продолжают пользо-
ваться устаревшими технологиями, по-
тому что не могут взять средства под 
доступный процент для их обновления. 
И подчеркнул: из-за нынешних денеж-
но-кредитных условий частного бизне-
са станет в два раза меньше.

В то же время корпоративное креди-
тование продолжает расти, несмотря 
на ставку, подчеркнула Эльвира Наби-
уллина. Она привела в пример турец-
кий сценарий: два с половиной года 
назад в стране была двузначная инфля-
ция, но вместо повышения ставки там 
смягчили денежно-кредитную полити-
ку. Из-за этого сейчас рост цен в Турции 
составляет 70%.

При этом инфляция — это налог 
на бедных, подчеркнула Эльвира На-
биуллина.

— Инфляция действительно абсолют-
но вредна экономически и социально, 
и мы будем делать всё для того, чтобы 
она была предсказуемо низкой и на этой 
базе было устойчивое экономическое 
развитие, — заявила председатель ЦБ.

Критики позиции регулятора 
по жёсткой денежно-кредитной по-
литике считают, что она сокращает 

потенциал экономики из-за удоро-
жания заёмных средств, добавил ис-
полнительный директор Института 
экономики роста имени Столыпина 
Антон Свириденко. Бизнес опасается, 
что в случае роста ключевой возник-
нет временный недобор инвестиций, 
а начавшееся восстановление эконо-
мики замедлится.

Однако ЦБ хочет совсем другого — 
сдержать траты сбережений граждан, 
пояснил эксперт. Активное потребле-
ние стимулировало бы импорт, спрос 
на валюту и рост инфляции.

— Однако есть и сторона предложе-
ния, и решить проблемы на этой сторо-
не при высоких ставках не получится. 
Очень важно строить экономику пред-
ложения, о которой всё чаще говорит 
президент. А бизнес готов это делать. 
И вот тут есть противоречие с позици-
ей ЦБ, — рассказал экономист Сергей 
Заверский.

Сейчас у бизнеса есть несколько 
вариантов получить средства для раз-
вития — привлечь инвесторов, занять 
деньги, взяв кредит в банке или разме-
стив облигации, либо продать акции 
на бирже, пояснила гендиректор инве-
стиционной платформы Nibble Invest 
Ольга  Малюгина. Однако заёмные сред-
ства дорого стоят при высокой ключе-
вой ставке, а выход на IPO, по словам 
участников дискуссии, не пользуется 
популярностью у крупного бизнеса, ко-
торый не хочет делиться высокими до-
ходами с акционерами.

Чтобы решить проблему с финанси-
рованием экономики, важно поставить 
сквозные показатели эффективности 

работы для ЦБ, Минфина и Минэко-
номразвития, считает независимый 
эксперт Андрей Бархота. По его сло-
вам, в них важно включить рост ВВП 
и структурную трансформацию эко-
номики — это замотивирует регулятор 
больше учитывать факторы помимо ин-
фляции.

Участники пленарной сессии обсу-
дили и основные ограничения для раз-
вития экономики. Российский фон-
довый рынок существенно пострадал 
из-за ухода западных денег, отметил 
глава ВТБ Андрей Костин. По его сло-
вам, сейчас нужно восстанавливать 
доверие к нему среди инвесторов. 
Также следует проработать стимулы 
к тому, чтобы люди вкладывали день-
ги не за рубежом, а внутри страны, под-
черкнул он.

Эльвира Набиуллина среди главных 
сложностей назвала недостаток рабо-
чей силы. На это жалуется три четвер-
ти отечественных предприятий.

Исполнительный директор Инсти-
тута экономики роста имени Столыпи-
на Антон Свириденко называет даже 
большую цифру: почти половина ком-
паний (45%) считает дефицит кадров 
главной проблемой. Бизнес активно бо-
рется с ней, но уже сейчас она приво-
дит к потерям темпов роста экономики.

Анна Каледина

К 2030 году капитализация фондо-
вого рынка увеличится более чем 

втрое — до 193 трлн рублей. Минфин 
сейчас разрабатывает комплекс мер, 
которые поспособствуют достиже-
нию этой амбициозной задачи и будут 
отражены в новом федеральном про-
екте по развитию финрынка. Об этом 
в интервью «Известиям» заявил замгла-
вы Минфина Иван Чебесков. Он также 
сообщил о том, как за счёт налогового 
стимулирования работодателей будут 
вовлекать в софинансирование долго-
срочных сбережений граждан, и о дру-
гих инициативах по донастройке ПДС. 
Кроме того, замминистра финансов 
рассказал, как будет регулироваться 
и платить налоги отрасль майнинга.

С 1 июля программа семейной ипотеки 
продлена и даже расширяется за счёт 
заёмщиков с детьми старше шести лет, 
если они проживают в малых горо-
дах, регионах с низким уровнем стро-
ительства или хотят возвести свой дом. 
Но пока непонятно, сохранятся ли ос-
новные параметры — размер первона-
чального взноса и максимальная сум-
ма кредита...

По первоначальному взносу и мак-
симальной сумме кредита всё останет-
ся, как было. Сейчас прорабатывается 
вопрос по поводу параметров малых 
городов и субъектов с низким уровнем 
строительства, ИЖС, по которым полу-
чено поручение президента.

На ПМЭФ-2024 Владимир Путин дал 
много поручений по поводу развития 
фондового рынка. Например, разрабо-
тать дополнительные меры по удвое-
нию его капитализации к ВВП до 2030 го-
да. Какие это могут быть меры?

Сейчас капитализация фондового 
рынка составляет порядка 58 трлн руб-
лей, или 34% от ВВП. Президент сказал: 
к 2030 году этот показатель должен вы-
расти до 66%. С учётом роста ВВП за тот 
же период это означает увеличение ка-
питализации фондового рынка прак-

тически в три раза — до 193 трлн рублей. 
Такой рост — хороший повод задумать-
ся о покупке акций.

Мы сейчас разрабатываем перечень 
мер, которые способствовали бы вы-
полнению такой амбициозной задачи. 
На базе поручения президента по уве-
личению капитализации фондового 
рынка к ВВП будет создан отдельный 
федеральный проект по развитию фи-
нансового рынка. И в этом федераль-
ном проекте будет определённый пе-
речень инициатив, которые мы будем 
выполнять для достижения этого по-
казателя.

Новый национальный проект?
Федеральный — в рамках нацпроек-

та «Эффективная и конкурентная эко-
номика».

Что касается конкретных меро-
приятий, сейчас я их не назову, по-
скольку проект ещё находится в про-
работке. Могу сказать про ключевые 
блоки, из которых он будет состоять. 
Прежде всего это увеличение коли-
чества размещений на рынке — пер-
вичных, вторичных и расширение пе-

речня компаний с госучастием, чьи 
акции размещены на бирже. Помимо 
поддержки предложения, то есть эми-
тентов, будут также предусмотрены 
меры для поддержки спроса, то есть 
инвесторов.

Вы хотите сказать, что правительство 
планирует вернуться к планам по боль-
шой приватизации?

Речь идёт о продаже долей компа-
ний с госучастием, которые готовы 
к приватизации. О массовой прива-
тизации речи не идёт. В целом, когда 
компании выходят на рынок, это хо-
рошо для их деятельности. Они стано-
вятся более эффективными, корпора-
тивное управление меняется в лучшую 
сторону.

Это банки или компании из разных сек-
торов?

Мы сейчас не говорим про кон-
кретные компании. Прорабатывается 
инициатива, которая будет направле-
на на такие процессы. Есть госком-
пании из различных секторов, кото-
рые в принципе готовы на проведение 

IPO. Конечно, это не должно быть всё 
и сразу.

Скорее всего, компании и не сразу будут 
открывать свой капитал, долями выво-
дить на рынок?

Конечно. И важно подчеркнуть, что 
процесс должен быть рыночным. Ко-
гда компания готова, сама иницииру-
ет этот процесс.

Второй блок вопросов связан 
с улучшением работы самих компа-
ний, выходящих на рынок, в том чис-
ле с гос участием. Эта часть касается 
корпоративного управления, установ-
ления KPI для менеджмента, повыше-
ния прозрачности за счёт раскрытия 
финансовой отчётности и так далее.

И третий блок вопросов будет свя-
зан с различными мерами стимулирова-
ния, которые мы сейчас прорабатываем.

Для инвесторов или компаний?
Как я уже сказал, и для инвесторов, 

и для компаний.

Президент на ПМЭФ, кстати, поручил 
стимулировать малые технологические 

Экономика и бизнес

Место сборов
A Вместе с тем от уплаты это-

го налога предлагается ос-
вободить участников спецоперации. 
Список граждан, на которых не распро-
страняется такая необходимость, мо-
гут расширить на усмотрение муни-
ципалитета.

— Идея трансформации курортно-
го сбора в туристический налог обо-
сновывается его более прозрачным 
администрированием. Считается, 
что это даст дополнительные ресур-
сы в распоряжение местных властей, 
чтобы направлять их на развитие ку-
рортной инфраструктуры, — отмети-
ла руководитель отдела макроэконо-
мического анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая.

По словам эксперта, для туристов 
введение налога дополнительно уве-
личит стоимость отдыха, хотя и некри-
тично. В целом же инициатива соот-
ветствует международной практике, 
подчеркнула она.

Эксперимент по введению туристи-
ческого сбора показал свою успеш-
ность — в бюджеты уже поступают 
миллиарды рублей, оценил ведущий 
научный сотрудник лаборатории ис-
следований налоговой политики Пре-
зидентской академии Виктор Мачехин. 
Однако пока нет данных, насколько эф-
фективно регионы использовали полу-
ченные средства.

Трансформация в налог позволит 
получить ещё больше средств субъ-
ектам по всей стране, а не только по-
пулярным курортам, полагает Виктор 
Мачехин. При этом туристические по-
токи вряд ли серьёзно отреагируют 
на введение платежа, добавил он.

Вместе с тем, по словам эксперта, 
если местные власти будут показывать, 
куда конкретно идут собранные день-
ги, это нивелирует недовольство до-
полнительными тратами.

Другая важная поправка касается 
преференций для отраслей IT и элек-
троники. Для аккредитованных IT-
компаний с 2022 года обнулили налог 
на прибыль. А с 2025-го по 2030-й сбор 
будет по льготной ставке — 5 вместо 25%, 
которые устанавливаются в базовом ва-
рианте для всех остальных отраслей.

Кроме того, проектом вводятся льго-
ты для IT-предприятий при реоргани-
зации в форме выделения. Речь идёт 
о процессе, когда одна компания создаёт 
новое юрлицо и передаёт ему часть сво-
его имущества и обязательств. Это про-
исходит на законных основаниях для 
оптимизации управления или фокуси-
рования на разных направлениях биз-
неса. Минфин не перечисляет конкрет-
ные предлагаемые преференции, но, как 
правило, такие послабления удешевля-
ют реорганизацию.

Вместе с тем, согласно поправкам, 
затраты на покупку прав на использо-
вание отечественных компьютерных 
программ можно будет учитывать в рас-
ходах с повышающим коэффициентом — 

2 вместо 1,5. Это позволит снизить нало-
гооблагаемую базу и как следствие сбор 
в бюджет с прибыли. Такая мера призва-
на мотивировать закупать именно рос-
сийское ПО.

— Преференции для IT-сектора связа-
ны с его приоритетностью для развития 
страны и курсом на импортозамещение. 
Другие причины — специфические труд-
ности работы отрасли в условиях санк-
ционных ограничений и дефицита ква-
лифицированных кадров, — объяснила 
руководитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам» Ольга Бе-
ленькая.

Льготы IT-компаниям уже показали 
свою эффективность. После временно-
го обнуления ставки налога на прибыль 
для высокотехнологичных предприя-
тий увеличилось количество организа-
ций и стартапов в IT-секторе примерно 
на 40–45% за два года, отметила веду-
щий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова.

— Для IT-компаний возможность 
финансировать свои проекты за счёт 

собственных средств, которые высво-
бождаются благодаря льготам, — это 
хорошая альтернатива банковским 
кредитам. Так, финорганизации весь-
ма неохотно кредитуют высокотех-
нологичные стартапы, не располага-
ющие ценным имуществом, которым 
можно обеспечить кредит, — добави-
ла эксперт.

Поправки Минфина предусматри-
вают стимулы и для малых технологи-
ческих компаний. Так, регионам пред-
лагается дать право в ближайшие пять 
лет вводить пониженные ставки на-
лога на прибыль для небольших пред-
приятий.

Вместе с тем снимаются ограниче-
ния по видам научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских работ 
(НИОКР), по расходам на которые при-
меняется повышающий коэффициент. 
Это позволит для малых компаний сни-
зить налогооблагаемую базу и свобод-
нее выбирать направления своих разра-
боток, не ограничиваясь конкретными 
типами НИОКР.

В части налога на доходы физических 
лиц (НДФЛ) вносятся отдельные уточ-
нения. Так, налогообложение доходов 
от операций с цифровыми финансовы-
ми активами (ЦФА) будет аналогично 
условиям сбора от операций с ценны-
ми бумагами. Ставки по НДФЛ в обоих 
случаях не будут превышать 15%. Это 
уравняет налоговые права тех, кто вкла-
дывается в ЦФА, с правами инвесторов 
в традиционные активы.
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компании выходить на биржу, компен
сируя затраты на размещения. Об этой 
мере стимулирования речь?

Аналогичная мера уже действова-
ла в 2023 году, когда эмитенты, относя-
щиеся к МСП, могли получить компен-
сацию части затрат по выпуску акций 
и облигаций. Сейчас прорабатывает-
ся возможность продления указанно-
го механизма и распространения его 
не только на малые технологические 
компании, но и на сектор МСП+, кото-
рый превышает параметры МСП по вы-
ручке и численности.

Сейчас активно обсуждается возмож
ность допуска инвесторов к торгам на
прямую на бирже без участия брокеров. 
Как Минфин относится к этой инициа
тиве?

Считаем, что о таком проекте гово-
рить рано. На фондовом рынке важно 
поддерживать хорошую ликвидность. 
И сейчас не нужно создавать конку-
ренцию за неё. Ведь если подклю-
чать к торгам инвесторов напрямую, 
то профучастники начнут создавать 
так называемые пулы ликвидности, ко-

торую будут раздирать на кусочки. Ни-
чем хорошим это не обернётся. Поэто-
му вопрос подключения инвесторов 
напрямую к торгам, на мой взгляд, пра-
вильно рассмотреть, но позже, когда 
в России сформируется устоявшийся 
рынок капитала.

Ещё одно поручение президента каса
лось донастройки программы долго
срочных сбережений (ПДС), в том числе 
за счёт создания стимулов для работо
дателей софинансировать накопле
ния россиян. Есть уже понимание, как 
это будет реализовано? И нет ли пла
нов расширить основания для граждан, 
для того чтобы досрочно воспользо
ваться накоплениями?

Президент на ПМЭФ поручил прод-
лить срок государственного софинан-
сирования ПДС с трёх лет до десяти. 
Это уже дополнительный стимул для 
граждан, чтобы вступить в программу. 
Соответствующие поправки подготов-
лены и планируются к принятию в ве-
сеннюю сессию.

Что касается работодателей, очень 
важно активно подключать их к софи-

нансированию формирования сбере-
жений граждан. Поэтому сейчас про-
рабатываем механизм, который за счёт 
совершенствования налогообложения 
будет стимулировать работодателей.

Но ведь по НПО такие налоговые сти
мулы уже предусмотрены, причём в не
скольких вариантах — экономия на на
логе на прибыль и НДФЛ. Вы хотите 
перенести их и в ПДС?

Да, мы смотрим на это по аналогии 
с НПО, но с учётом некоторых особен-
ностей самого продукта ПДС. Как раз 
сейчас эти нюансы и прорабатываем.

Почему сейчас акцент делается на ПДС, 
если уже есть классическое негосудар
ственное пенсионное обеспечение 
(НПО), которое уже лет 20 стагнирует. 
Почему бы его не поддержать?

ПДС мы рассматриваем как сво его 
рода локомотив продвижения пра-
вильной инвестиционной грамотности 
и культуры. НПО — это всё-таки пен-
сионный продукт, а ПДС — более уни-
версальный для долгосрочного сбере-
жения на разные цели. Многие люди 

недооценивают такие вложения, а ПДС 
как раз должна подтолкнуть их к это-
му решению.

Кстати, глава государства упомянул, 
что пока ПДС отстаёт от целевых пока
зателей. На сколько? Какая статисти
ка по привлечению средств граждан 
в программу?

Конечно, президент поставил зада-
чу привлечь в эту программу 250 млрд 
рублей до конца года, чтобы оценить 
работоспособность ПДС, её качество. 
Но задачи загонять туда насильно нет. 
ПДС — абсолютно добровольная про-
грамма.

Мы следуем целям, которые поста-
вил президент, должны их достичь 
в этом году. Поэтому исходя из того, 
как происходит процесс, корректиру-
ем наши действия, предлагаем опре-
делённые изменения в законодатель-
ство. И будем предлагать принимать 
эти поправки в приоритетном порядке.

Какие это изменения?
Сейчас мы точечно прорабатываем 

их вместе с рынком. Во многом они свя-

заны с облегчением клиентского пути 
для гражданина, чтобы упростить про-
цесс заключения договора. Есть мно-
го технических нюансов, с которыми 
сталкивается человек, и он не пони-
мает их.

Например, работаем над тем, чтобы 
через госуслуги активнее проводить 
информирование. Сейчас дорабатыва-
ется электронный помощник — робот 
Макс, который будет отвечать на во-
просы, связанные с ПДС. В общем, есть 
очень много деталей, которые вроде бы 
не видны, но органы власти, участники 
рынка тратят на них очень много вре-
мени для того, чтобы человеку было 
просто воспользоваться продуктом.

Но есть и вопрос потери материальной. 
Если, к примеру, человек захочет пере
вести в ПДС свои накопления из обя
зательной пенсионной системы (ОПС) 
до окончания пятилетнего периода, 
то потеряет инвестиционный доход.

Этот вопрос тоже сейчас обсуж-
даем. Он важный, но сложный и дис-
куссионный. Хотим, чтобы ПДС была 
конкурентной, чтобы человек мог вы-
бирать лучшего оператора программы. 
Например, также обсуждается вопрос 
подключения в будущем к ней страхо-
вых компаний.

Важно, чтобы у гражданина было 
минимум ограничений. То есть, если 
у него есть пенсионные накопления, 
он должен иметь возможность их пе-
реводить. Если он хочет выбрать од-
ного оператора, он выбирает того, кто 
ему больше подходит. Если что-то в его 
работе не понравилось, то должна быть 
возможность спокойно перевести свои 
средства.

Есть ли статистика, сколько людей пе
ревели в ПДС свои накопления из ОПС, 
а сколько принесли живые деньги?

Сейчас уже открыто свыше 650 тыс. 
договоров, и порядка 90 тыс. граждан 
подали заявление на перевод сво-
их пенсионных накоплений. Пока 
это не очень высокий показатель, но, 
на наш взгляд, он демонстрирует, что 
программа работает.

С запуском ПДС закрыт ли вопрос с на
коплениями в рамках ОПС, который 
возник изза мораториев?

У граждан есть возможность пере-
вести накопления в ПДС. Таким обра-
зом и решается вопрос. Люди должны 
понимать, что после перевода это бу-
дут уже их деньги.

А если большинство не захочет пере
водить?

Для этого созданы и создаются сти-
мулы. И такие стимулы, как следует 
из поведенческой экономики, работа-
ют, подталкивают граждан к правиль-
ному финансовому поведению.

Ещё в прошлом году Минфин начал 
разрабатывать законопроект о нало
гообложении майнинга. Как будет оно 
устроено?

До того как принимать налоговое 
законодательство, необходимо ут-

вердить профильное законодатель-
ство, где мы определим, что такое 
майнинг. И действительно мы очень 
сильно с этим затянули. Ключевой во-
прос с майнингом даже не в том, что 
это такое — в ОКВЭД добавить, а имен-
но определиться с самим продуктом 
майнинга. Здесь и возникают основ-
ные разногласия. Майнинг — произ-
водство цифровой валюты. И что с ней 
делать, куда продавать, кто это может 
делать? И это ключевой этап, который 
мы до сих пор, к сожалению, не про-
шли. Много дискуссий по этому поводу.

Как я понимаю, основной аргумент 
против — это возможности энергосе
тей. Представители власти на местах 
опасаются, что если запустить майнинг, 
то начнутся перебои с электричеством.

Есть два подхода. Можно посмо-
треть на майнинг как на некое зло, 
которое непонятно на что тратит 
электроэнергию и непонятно куда ре-
зультат этой работы продаётся. Сей-
час в какой-то степени из-за того, что 
нет нормального регулирования, ино-
гда так и происходит.

Но основная проблема, которая, 
на наш взгляд, самая неконтролируе-
мая, вызывающая проблемы и перебои 
с электроэнергией и так далее, это, ко-
нечно, бытовой майнинг. Он составля-
ет примерно треть от промышленного. 
И с бытовым, в отличие от промышлен-
ного, практически невозможно догово-
риться, когда и сколько использовать 
электроэнергии. Поэтому регулирова-
ние, которое сейчас рассматривается, 
как раз направлено на то, чтобы при-
вести всё в порядок.

Второй подход — когда майнинг ста-
нет легальной отраслью, которая бу-
дет платить соответствующие нало-
ги, он перестанет быть злом, поскольку 
это фактически экспорт энергоносите-
лей. Как в случае с нефтью, газом. Элек-
троэнергия — это тоже наш ресурс, ко-
торый мы можем экспортировать через 
цифровую валюту.

Как же будет урегулирован майнинг?
Всё очень просто. Регулирование 

будет проходить через регистрацию — 
включение участников в реестр. Если 
человек будет работать в лимитах ин-
дивидуального электропотребления, 
то никакой регистрации не потребу-
ется.

Сомнительно, что на индивидуальных 
лимитах можно много намайнить...

Если человек захочет реально за-
ниматься этой деятельностью, то уже 
нужно быть включённым в реестр май-
неров, платить налоги. Если он этого 
делать не захочет, то его деятельность 
будет признана незаконной.

 

Глобальное похолодание
A А 1 июля суточный рекорд 

установил Санкт-Петербург, 
где столбик термометра поднялся 
до +33,2 градуса, что на 1,3 градуса 
выше достижения 2022-го.

Покупать климатическую технику 
начинали заранее, сообщили аналити-
ки «Платформы ОФД». А наступившая 
жара лишь подогрела сезонный потре-
бительский ажиотаж.

— Раннему спросу способствовали 
также планы большой части горожан 
провести отпуска на даче или дома — 
в комфортных условиях, — добавили 
в компании.

В этом году продажи кондиционе-
ров начали расти уже с января, под-
твердил руководитель департамента 
«Крупная бытовая техника» группы 
«М.Видео — Эльдорадо» Михаил Про-
свирнин.

— В первом квартале спрос на конди-
ционеры на рынке России в целом вы-
рос на 58,5%, — отметил он. — В начале 
второго квартала рост продолжился. 
Лидерами по продажам среди регио-
нов России стали Поволжье, Централь-
ный и Южный федеральные округа.

За последние две недели, с 17 по  
30  июня, спрос на кондиционеры 
и вентиляторы вырос более чем вдвое, 
зафиксировали в компании. В первую 
неделю июля продажи кондиционе-
ров выросли в два раза, а вентиля-
торов — в четыре раза по сравнению 
со средними показателями за неде-
лю июня.

Рост продаж климатической тех-
ники зафиксировали и маркетплей-
сы. Так, на Wildberries во второй поло-
вине июня приобрели почти в девять 
раз больше вентиляторов и почти 
в семь раз больше кондиционеров, 
чем за аналогичный период прошло-
го года. На Ozon продажи кондицио-
неров и сплит-систем за последние 
две недели выросли в 2,5 раза в штуч-
ном и в три раза в денежном выраже-
нии.

Штучные и денежные продажи 
вентиляторов выросли в четыре раза. 
Чаще всего их приобретали жители 

Новосибирской, Московской, Сверд-
ловской, Самарской областей и Татар-
стана, а кондиционеры — жители Крас-
нодарского края, Ростовской области 
и Татарстана.

По данным «Авито», продажи кон-
диционеров во второй половине июня 
2024-го по сравнению с тем же перио-
дом прошлого года выросли в два раза. 
При этом новую технику покупают ак-
тивнее, чем бывшую в употреблении, 
хотя «с рук» она стоит дешевле.

Покупатели чаще выбирали кон-
диционеры, представляющие собой 
одиночные сплит-системы с выводом 
установки на улицу, а также моноблоч-
ные напольные варианты, отметили 
аналитики «Платформы ОФД». Венти-
ляторы традиционно больше покупа-
ли напольные и настольные с тремя ре-
жимами переключения.

— В этом году больше интересуют-
ся техникой брендов из Китая, дру-
жественных стран. Кроме того, ра-
стёт доля собственных торговых 
марок ритейлеров. В том числе выше 
спрос на более дорогой ценовой сег-

мент, что отражает и возросший ме-
дианный показатель цены, — указа-
ли эксперты.

Чаще всего россияне отдают пред-
почтение кондиционерам таких брен-
дов, как Haier, Rapid, Carrera, Electrolux 
и TCL, добавили в пресс-службе груп-
пы «М.Видео — Эльдорадо».

— Ассортимент и функциональные 
возможности современной техни-
ки предлагают новый уровень удоб-
ства и комфорта, что побуждает ме-
нять старые кондиционеры на новые 
современные модели. Мы наблюдаем 
популярность устройств с дистанци-
онным управлением по Wi-Fi или с по-
мощью голосовых помощников, — по-
яснил Михаил Просвирнин.

Экономика и бизнес

Имущество и достатки
A На конец июня 2024-го дохо-

ды от приватизации корпо-
ративных активов, а также имущества 
госказны составили 11,1 млрд рублей, 
сообщили «Известиям» в Росимуществе. 
Там добавили: размер итоговых посту-
плений по году будет зависеть от изме-
нения рыночной конъюнктуры и уров-
ня инвестиционной активности.

Вместе с тем изначальный прогноз 
по таким доходам предусматривал лишь 
1,2 млрд на конец 2024-го, следует из при-
нятого в прошлом году бюджета на эту 
трёхлетку. Таким образом, по итогам 
только шести месяцев поступления 
от продажи госсобственности превы-
сили план в 10 раз.

В обновлённой же редакции бюдже-
та на этот год прогноз по приватизации 
скорректировали почти в шесть раз — 
с 1,2 млрд до 7 млрд, следует из июнь-
ских поправок Минфина («Известия» 
их изучили). Изменения уже приняты 
Госдумой в первом чтении.

Впрочем, даже с учётом попра-
вок фактические поступления от про-
дажи госимущества по итогам июня 
(11,1 млрд) также превысили прогноз — 
более чем в 1,5 раза.

Доходы от приватизации зависят 
от стоимости продаваемых активов 
и их рыночной привлекательности, ска-
зали «Известиям» в пресс-службе Мин-
фина. Там напомнили, что в этом апреле 
было продано 100% акций АО «Росспирт-
пром». Благодаря этому в бюджет посту-
пило свыше 8 млрд рублей, отметили 
в ведомстве.

Согласно заключению Счётной пала-
ты (СП) на поправки в бюджет на 2024–
2026 годы («Известия» его изучили), при-
чина отклонения фактических доходов 
от прогноза — перечисление в 2024-м 
средств от продаж 100% акций (долей) 
следующих организаций:

— ООО «Терней Золото» — в сумме 
1,2 млрд;

— АО «Ремэнергомеханизация»  — 
820 млн;

— АО «Электроагрегат» — 200 млн.
Методика оценки Росимущества 

не учитывает сделки, не включённые 

в программу приватизации (то есть до-
говоры, принимаемые на основании от-
дельных решений кабмина), говорится 
в заключении СП. Тогда как на протя-
жении нескольких лет такие продажи 
приносят существенные поступле-
ния. По словам аудиторов, это приво-
дит к занижению прогноза.

По подсчётам Счётной палаты в до-
кладе об исполнении бюджета за пер-
вый квартал, на апрель программа при-
ватизации включала продажу пакетов 
акций (долей) 178 хозяйственных об-
ществ, 22 предприятий, а также 28 тыс. 
объектов иного госимущества (земель-
ные участки, транспорт, оборудование, 
нежилые помещения).

Также в 2023–2024 годах в федераль-
ную собственность поступили акти-
вы, изъятые у прежних собственников 
на основании судебных решений, в том 
числе за нарушение антикоррупционно-
го законодательства, и за иные правона-
рушения, напомнили в министерстве. 
Например, в мае национализировали 
крупнейшего производителя макарон 
«Макфа».

Сейчас прорабатываются условия 
продажи таких активов, в том числе 
с учётом необходимости развивать эти 
отрасли экономики, добавили в Мин-
фине. В ведомстве рассчитывают, что 
их приватизация позволит увеличить 
в 2024-м поступления в бюджетную си-
стему дополнительных средств по этой 
статье.

Кроме того, в объём доходов от при-
ватизации включили поступления 
от продажи части доли РФ в уставном 

капитале Евразийского банка разви-
тия, отмечала Счётная палата.

В марте министр финансов Ан-
тон Силуанов предложил скорректи-
ровать план по приватизации — сразу 
до 100 млрд в 2024 году. Ранее, в декабре 
2023-го, он отметил, что Минфин внёс 
в правительство перечень из 30 круп-
ных компаний для возможной прива-
тизации — речь о предприятиях, в ко-
торых доля государства превышает 50%.

Привлечение 100 млрд от продажи 
госимущества возможно при привати-
зации крупных отраслевых объектов 
добывающей или перерабатывающей 
отрасли, полагает доцент экономическо-
го факультета РУДН Александр Арский.

— Рекордные расходы в бюджете это-
го года и новые инициативы, сформу-
лированные президентом в послании 
Федеральному собранию до 2030 года, 
ставят Минфин перед необходимо-
стью искать источники доходов. В связи 
с этим власти рассчитывают получить 
от приватизации 100 млрд, — отметила 
руководитель отдела макроэкономи-
ческого анализа ФГ «Финам» Ольга Бе-
ленькая.

Рост доходов могут обеспечить на-
ционализированные активы, изъятые 
государством по судебным решениям, 
полагает эксперт.

По её словам, также обсуждалась 
продажа всего неэффективно управля-
емого имущества и возможность для 
бюджета заработать на иностранных 
активах, переданных в управление госу-
дарству. Эксперт пояснила: пока послед-
ние нельзя продавать — можно получать 
доходы от использования, но, если суды 
примут решение об их обращении в соб-
ственность государства, это станет ве-
роятным.
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Нюхом полнится
Создан прибор для анализа качества продуктов по запаху

Андрей Коршунов

Учёные разработали высокочувстви-
тельный газоанализатор, который 

подойдёт для создания экспресс-тесте-
ров, позволяющих определять качество 
продуктов в магазине. Бесконтактное 
устройство базируется на алгоритмах 
нейронных сетей и машинного обуче-
ния. Это позволяет прибору распозна-
вать большое количество сложных за-
пахов и их оттенков. В том числе датчики 
укажут на степень созревания овощей 
и фруктов или расскажут о том, что мясо 
на прилавке скоро испортится. Экспер-
ты считают, что разработка может ско-
ро появиться на рынке.

Исследователи из Сколковского ин-
ститута науки и технологий разработа-
ли линейку приборов, которые помогут 
по запаху определить свежесть, спе-
лость и другие характеристики пище-
вых продуктов. В основе устройств — га-
зоанализаторы, которые представляют 
собой наборы высокочувствительных 
сенсоров.

Такие приборы имитируют работу 
биологической обонятельной систе-
мы и могут быть настроены на распоз-
навание сложных запахов. Они анали-
зируют летучие соединения, которые 
присутствуют в воздухе, и, сверяясь 
с собственным каталогом, определяют, 
какому продукту и какому его состоя-
нию соответствует тот или иной аромат.

При этом обработка данных произ-
водится посредством вычислительных 
процедур, реализованных в виде ней-
ронной сети и машинного обучения. 
Это даёт возможность охватить боль-
шую базу запахов, а также множество 
их оттенков. Также алгоритмы искус-
ственного интеллекта позволяют до-
настраивать прибор в процессе работы 
за счёт накопления электронных отпе-
чатков о вновь изученных программой 
запахах.

— С технической точки зрения нос 
млекопитающих — это линейка чув-
ствительных сенсоров, которые обра-
батывают векторные сигналы. Различ-
ные запахи дают разные их комбинации. 
Благодаря искусственному интеллек-
ту мы можем натренировать устрой-
ства выявлять тонкие различия в этих 
комбинациях,— рассказал «Извести-
ям» старший научный сотрудник Цен-

тра фотоники и квантовых материалов 
Сколтеха Фёдор Фёдоров.

Он добавил: преимущество машин-
ного обучения в том, что оно произво-
дится в автоматическом режиме. Глав-
ное — правильно задать первоначальные 
данные и настроить алгоритмы.

По словам учёного, создано несколь-
ко прототипов газоанализаторов. В ла-
бораторных условиях их настраивали 
и испытывали для определения каче-
ства продуктов животного и расти-
тельного происхождения — мяса пти-
цы и бананов.

— В процессе исследований учёные 
замеряли, какие летучие вещества вы-
деляют продукты на разных стадиях 
своего существования. Эти данные ис-
пользовали для обучения программы. 
Также с помощью статистического ана-
лиза выявлялись точки, которые свиде-
тельствуют о необратимых изменениях. 
Эта информация поможет устройству 
распознавать критические состояния 
продукта. Например, прибор сообщит, 
что бананы или мясо скоро испортят-
ся, — пояснил Фёдор Фёдоров.

По словам специалиста, разработан-
ное оборудование, настроенное на кон-
кретный запах, сможет эффективно ра-
ботать в условиях «зашумлённости» 
окружающего пространства пахучими 
веществами. Это позволит, к примеру, 
создать карманные тестеры, которые 
помогут покупателям экспресс-мето-
дом проверить овощи и фрукты в ма-
газине перед покупкой. 

И тут и штамм
Расшифровка генома листерий улучшит вакцины для животных

Мария Недюк

В первые в мире расшифрован геном 
штамма листерий, который применя-

ется в качестве ветеринарной вакцины 
для профилактики тяжёлого и опасно-
го заболевания сельскохозяйственных 
животных — листериоза. Российским ис-
следователям удалось выявить основ-
ные гены, которые прямо или косвенно 
вовлечены в процесс ослабления зара-
жения и «остаточную» вирулентность па-
тогена. Полученные данные будут вос-
требованы как для фундаментальной 
вакцинологии, так и для разработки эф-
фективных и безопасных препаратов но-
вого поколения. Эксперты считают, что 
исследование поможет в итоге миними-
зировать риск заражения людей через 
пищу — мясо, рыбу и сыры.

Сотрудники Саратовского госу-
дарственного университета гене-
тики, биотехнологии и инженерии 
им. Н.И. Вавилова и Всероссийского 
научно-исследовательского и техно-

логического института биологической 
промышленности изучили и расшиф-
ровали геном вакцинного штамма 
бактерии Listeria monocytogenes. Эти 
микроорганизмы вызывают тяжёлое 
и опасное заболевание листериоз, по-
ражающее сельскохозяйственных, 
домашних и диких животных, а так-
же людей. Эта болезнь может приво-
дить к развитию тяжёлого сепсиса, 
менингита или энцефалита, а в неко-
торых случаях и к летальному исходу 
(до 30–40%).

Учёным удалось определить сочета-
ние тех генов и антигенных субстанций, 
которые способны вызывать нормаль-
ное формирование иммунитета, а так-
же тех, которые следует удалить из су-
ществующей вакцины для снижения 
риска осложнений после введения пре-
парата. Эта работа существенно повы-
сит защитные свойства препарата и по-
зволит снизить или даже полностью 
исключить недостатки, свойственные 
и другим живым вакцинам, которые го-

товят по классической технологии, раз-
работанной ещё Луи Пастером.

— Результаты нашего исследования 
могут стать базовой платформой для раз-
работки эффективной и безопасной вак-
цины нового поколения с улучшенными 
характеристиками для профилактики 
листериоза у животных во всём мире. Это 
имеет решающее значение для здоровья 
и благополучия животных, безопасности 
пищевых продуктов и здоровья населе-
ния, равно как и «биологизации», то есть 
использования методов молекулярной 
биологии в сельском хозяйстве для по-
вышения его эффективности, — расска-
зала «Известиям» руководитель проек-

та, профессор кафедры «Микробиология 
и биотехнология», главный научный со-
трудник лаборатории ФиПИ Саратовско-
го университета Валентина Фёдорова.

Исследователи выбрали штамм ли-
стерий, который успешно применяет-
ся с 1960-х годов в качестве живой цель-
ноклеточной ветеринарной вакцины 
против листериоза. С помощью мето-
да полногеномного секвенирования 
на платформах второго и третьего поко-
лений и последующей биоинформати-
ческой обработки массива полученных 
данных учёным удалось расшифровать 
наиболее важные фрагменты генома, ко-
торые могут быть прямо или косвенно во-
влечены в аттенуацию, то есть «ослаб-
ление», и «остаточную» вирулентность 
вакцинного штамма. После этого иссле-
дователи сравнили геном с девятью эта-
лонными вирулентными штаммами, по-
лученными от больных листериозом 
животных, что дало возможность иден-
тифицировать конкретные гены, вовле-
чённые в ключевые характеристики изу-
чаемого штамма.

Существует много видов листерий, 
но только один — Listeria monocytogenes — 
представляет опасность для человека. 
Она устойчива во внешней среде, при 
низких температурах (4–6 °C) обладает 
способностью не только длительно со-
храняться, но и размножаться. Listeria 
monocytogenes — классический «микроб 
холодильника» — до 30% хранящихся там 
продуктов может быть осеменено эти-
ми бактериями, рассказал «Известиям» 
ведущий эксперт, руководитель группы 
научной и информационной поддержки 
лечебно-профилактических учрежде-
ний Центра молекулярной диагностики 
CMD ФБУН ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Михаил Лебедев.
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Восточные краски
Россия и Корея займутся выпуском цифровых комиксов

Юлия Фролова, Катерина Алабина

В России появятся корейские ко-
миксы, адаптированные для экра-

нов смартфонов, — вебтуны. Круп-
ные игроки на отечественном рынке 
цифровых книг подписали соглаше-
ния о сотрудничестве с компаниями 
из Южной Кореи по выпуску, 
распространению и про-
движению релизов этого 
жанра. Вебтуны пользуют-
ся большой популярностью 
в нашей стране, одна-
ко большая часть кон-
тента нелицензионная, 
а переводят их энтузи-
асты. При этом потен-
циал легального рынка 
у нас эксперты оцени-
вают в 650 млн рублей 
к 2025 году и до 2 млрд — 
к 2030-му.

Итогом состоявшего-
ся в Корейском культур-
ном центре в Москве семи-

н а р а , 

посвящённого рынку вебтунов, ста-
ли несколько договорённостей 
о сотрудничестве между партнёра-
ми из России и Южной Кореи. Генди-
ректор группы компаний «Литрес» 
Сергей Анурьев и глава Kenaz Ли Ву 
Джэ договорились об эксклюзивной 
публикации на «Литресе» и совмест-
ном продвижении на российском 
рынке популярных вебтунов «Люби-
мая группа крови» (по его мотивам 
в 2020 году вышло одноименное ани-
ме) и «Непобедимый Бессмертный».

Как пояснил «Известиям» 
Сергей Анурьев, сейчас вебту-

ны в их исходном 
формате в ката-
логе «Литрес» 
не представле-
ны. На серви-
се можно найти 

отдельные топовые 
серии («Поднятие 
уровня в одиночку» 
или «Лериана, неве-
ста герцога по кон-
тракту»), получен-
ные от издательств 

в  в и д е 

цифровых копий печат-
ных изданий, но без муль-
тимедийной составляю-
щей.

По словам гендирек-
тора «Литрес», это только 
начало сотрудничества 
с Kenaz — одним из ли-
деров южнокорейского 
рынка вебтунов — и в це-
лом с издательствами 
из республики. В пла-
нах у «Литрес» — кратно 
увеличивать количество 
цифровых комиксов в сервисе, а так-
же структурировать российский ры-
нок вебтунов, который пока заполнен 
нелицензионным контентом.

— То, что считается бестселлером 
в Корее и выпускается на рынке до-
статочно давно, у нас присутствует 
в пиратском виде. Мы с коллегами на-
ходимся на этапе формирования рын-
ка на уровне ассортимента и пред-
ставленности легальных вариантов 
вебтунов. В Корее просмотры у топо-
вых наименований составляют сотни 
миллионов. У нас цифры в легальных 
источниках гораздо скромнее, а пи-

ратские не буду ком-

ментировать, 
все и так всё понимают, — рассказал 
Анурьев.

По прогнозам гендиректора «Ли-
трес», объём рынка цифровых ко-
миксов достигнет 650 млн рублей 
к 2025 году и 2 млрд рублей — к 2030-му.

— По консервативной оценке, через 
пять лет он может составлять 10–20% 
от рынка цифровых книг, и, судя по ми-
ровому опыту, вебтуны будут ключе-
вым драйвером и основным форма-
том. Они будут занимать до 80–90% 
в сегменте цифровых комиксов. Если 
же рынок вебтунов будет развиваться 
по азиатскому сценарию, то они могут 

составить и 50–80% рынка циф-

ровой книги в будущем, — рассужда-
ет собеседник «Известий».

Азиатская литература  — один 
из главных трендов российско-
го книжного рынка последние не-
сколько лет. Сегмент этот держит-
ся в первую очередь на продукции 
трёх стран — Японии, Южной Кореи 
и Китая. Они же и амбассадоры гра-
фических романов. Манга (японская), 
манхва (южнокорейская) и маньхуа 
(китайская) — современные азиатские 
комиксы — схожи по стилю и раска-
дровке, но отличаются в способах 
чтения, детализации и цветовых ре-
шениях. Например, манга всегда стро-
го чёрно-белая. Вебтун же — диджи-

тал-комикс, созданный 
для чтения со смартфона.

Этот жанр появился 
в Корее в начале 2000-х. 
Изначально это были 
просто оцифрованные 
страницы манхвы, кото-
рые публиковали на по-
явившихся платформах 
для цифровых комиксов. 
С развитием технологий 
контент начали создавать 
специально для мобиль-
ных устройств. Прин-
ципиальное отличие 
формата вебтуна — воз-
можность публиковать 
длинные и многоплано-
вые истории: в таких ко-
миксах нет страниц, есть 
вертикальное цифровое 

полотно, которое проли-
стывается вниз, как сайты. Сейчас 
на корейских платформах в вебтуны 
добавляют музыку и анимационные 
эффекты. В Южной Корее цифровые 
комиксы нередко называют новыми 
медиа, поскольку некоторые из них 
затрагивают социальную тематику.

«Гастролировать по России — 
самое интересное»
Пианист Сергей Давыдченко — о ста концертах в год, отличиях китайских 
музыкантов от российских и фортепианном импортозамещении

Сергей Уваров

Российские музыканты и русская 
музыка по-прежнему востребова-

ны в Южной Америке. Но главное куль-
турное направление на ближайшее де-
сятилетие — Китай. И нам необходимо 
вернуться к советской традиции, когда 
почти в каждой семье было фортепиа-
но. Об этом «Известиям» рассказал по-
бедитель конкурса имени Чайковского, 
пианист Сергей Давыдченко сразу после 
возвращения из Бразилии и завершения 
масштабного проекта — записи всех кон-
цертов Прокофьева в Казани.

Вы только что вернулись с гастролей, 
которые проходили в Бразилии. Може-
те рассказать, в каких городах выступа-
ли и что играли?

У нас было три концерта. Два — в Рио-
де-Жанейро, а третий в том же шта-
те, но в другом городе — Нова-Фрибур-
гу. Программа — самая разнообразная: 
концерт с оркестром Рахманинова, 
произведения для фортепиано соло 
и романсы Рахманинова и Чайковско-
го — вокальную партию пела Зинаида 
Царенко, обладательница Гран-при по-
следнего конкурса имени Чайковского, 
цикл «Картинки с выставки» Мусоргско-
го. В камерном амплуа я тоже смог себя 
проявить: вместе со скрипачом Дании-
лом Коганом мы играли музыку Чайков-
ского, Сен-Санса и даже Шнитке.

Практически все, кого вы перечислили 
(кроме Сен-Санса), — русские композито-
ры. Как публика принимала эту музыку?

Бразильская публика тёплая, энер-
гичная и, я бы сказал, динамичная. Везде 
мы срывали овации. Слушатели не ску-
пились на аплодисменты.

Вы упомянули концерт Рахманинова. 
А какой оркестр играл его с вами и кто 
дирижировал?

Дирижёром был наш маэстро Де-
нис Власенко, который сейчас руково-
дит филармоническим оркестром в Са-
маре. А коллектив местный — из города 
Барра-Манса. Это тоже штат Рио.

И как вам работа с бразильскими музы-
кантами?

Да всё нормально! Есть, конечно, ню-
ансы с пониманием русской музыки — 
всё-таки нашим исполнителям её лег-
че играть, чем зарубежным. Но общие 
впечатления положительные.

Не было ли в южноамериканской прес-
се нападок на вас и ваших коллег как 
на представителей России, а также 
на русскую музыку? Может, вы сталки-
вались с какими-то активистами, кото-
рые пытались сорвать концерты?

Ничего такого! И, как я уже сказал, 
публика принимала нас прекрасно. О ка-
ком-либо негативе в отношении русской 
музыки не может быть и речи!

Планируются ли у вас новые зарубежные 
гастроли? Может быть, хотите снова вы-
ступить в Южной Америке?

Хочу, но пока никакой конкретики 
нет. Однако в целом у меня достаточ-
но интенсивные зарубежные гастроли. 
В мае мы с Российским национальным 
молодёжным симфоническим орке-
стром ездили в Харбин, когда там прохо-
дило российско-китайское ЭКСПО 2024. 
Туда же приезжал и наш президент, так 
что у нас получился очень своевремен-
ный тур. И там я тоже играл русскую му-
зыку — Концерт Чайковского. В Китай 
планирую вернуться в сентябре и, воз-
можно, в ноябре. А в октябре буду вы-
ступать в Болгарии — мы пока на стадии 
переговоров, но я уже жду документы 
для получения визы.

Да, действительно, нельзя сказать, что 
ваша гастрольная деятельность огра-
ничивается Россией и ближним зарубе-
жьем.

Конечно, поездок за границу хватает. 
Но вообще, странно говорить о том, что 
концертная жизнь, как вы выразились, 
«ограничивается Россией». У нас необъ-
ятная страна, по которой можно ездить 
и ездить. Какое там «ограничение»! Рос-
сия настолько разная! Каждый уголок 
уникален. Байкал, Сахалин, Карелия... 
Недавно выступал в Петрозаводске, око-
ло Онежского озера. Сильнейшие впе-
чатления! Я бы сказал, что гастролиро-
вать по России — самое интересное.

И всё же нельзя не признать, что и вы, 
и ваши коллеги в последнее время всё 
чаще ездите в Китай. Можно ли сказать, 
что эта страна стала приоритетным га-
строльным направлением для россий-
ских музыкантов сейчас?

Полагаю, на ближайшее десятилетие 
да — это наш самый мощный культур-
ный партнёр. С Китаем налажива-
ются активные связи. И надеюсь, 
мы из этих связей извлечём та-
кую же большую пользу, как 
и Китай.

Существует мнение, что побе-
дитель конкурса имени Чай-
ковского выбирается не только 
по своим чисто музыкантским ка-
чествам, но и во многом 
исходя из трудоспособ-
ности, готовности мно-
го играть — чтобы художе-
ственный руководитель 
смотра Валерий Гергиев 
потом смог с ним ак-
тивно гастро-
л и р о в а т ь . 
Можете ли 
подтвердить 
или опровер-
гнуть?

С Валерием 
Абисаловичем 
мы с момента конкурса 
играли неоднократно, и для 
меня выступать с ним — 
всегда большая 
честь. Напри-
мер, в кон-
це дека-
б р я 

в Мариинском театре был фестиваль 
«Лики современного пианизма», и я там 
принимал участие в пяти из двенадца-
ти программ. Почти в половине! Мы ис-
полняли с маэстро все фортепианные 
концерты Прокофьева. Сейчас, правда, 
ситуация немного изменилась в связи 
с тем, что Гергиев возглавил Большой те-
атр и его загруженность дополнительно 
возросла. Но я очень жду и надеюсь, что 
у меня получится поработать с Валери-
ем Абисаловичем ещё не раз.

Сколько примерно у вас концертов в год?
Могу даже точно сказать: после кон-

курса, то есть как раз за год, я дал сто 
концертов.

Не было ли усталости от количества вы-
ступлений, не появлялось желания со-
кратить график?

Это же моя профессия. Зачем сокра-
щать? После конкурса Чайковского 
можно и нужно заниматься активной 
концертной деятельностью.

Вы упомянули, что зимой сыграли с Гер-
гиевым и оркестром Мариинского театра 
все фортепианные концерты Прокофье-
ва. А совсем недавно вы их же записали 
уже для студийного релиза, но с другим 
коллективом и дирижёром — Государ-
ственным академическим симфониче-
ским оркестром Республики Татарстан 
и его худруком Александром Сладков-
ским. Какие у вас впечатления от рабо-
ты и чем отличается интерпретация двух 
маэстро и их подопечных?

У меня совершенно замечатель-
ное впечатление от работы с ГАСО РТ 
и Александром Витальевичем. И с ним, 

как и с Гергиевым, играть огром-
ная честь. Оба этих дирижёра 

очень любят музыку Про-
кофьева, прекрасно её по-
нимают и интерпретиру-
ют. И я тоже её люблю. 
Оркестры, естествен-

но, совершенно раз-
ные и зву чат по-

разному. Только, как объяснить словами, 
в чём эта разница, я не знаю. Это всё 
на каком-то интуитивном уровне.

Записать пять сложнейших концертов 
Прокофьева — непростая задача. Сколь-
ко времени занял весь процесс?

ГАСО РТ под чутким руководством 
Александра Витальевича — настоящие 
профессионалы своего дела. Некото-
рые эпизоды писались по нескольку раз, 
но невероятная стойкость оркестран-
тов и их фанатичная преданность музы-
ке позволили нам сделать запись в ре-
кордные сроки — за три дня.

На каком лейбле должны выйти запи-
си? Будут ли они доступны за рубежом?

Насколько я знаю, они выйдут на соб-
ственном лейбле оркестра — Tatarstan 
Symphony. Ну и через стриминги их, на-
верное, можно будет послушать во всём 
мире.

Прошлый большой релиз лейбла — сим-
фонические опусы Рахманинова— вышел 
не только в цифровой версии, но и на ви-
ниле. Планируется ли с прокофьевскими 
концертами повторить этот опыт?

Это вопрос скорее к руководству 
лейбла. Но если запись появится на пла-
стинке — я только за. Сейчас в принци-
пе очевидна тенденция возвращения 
винила, чему можно порадоваться, по-
скольку этот формат обеспечивает осо-
бенно высокое качество звука. Ну а для 
меня тема пластинок связана ещё с дет-
скими и юношескими впечатлениями. 
Когда я учился в музыкальном коллед-
же в Минеральных Водах, посещал там 
фонотеку, где впервые и столкнулся 
с проигрывателем. Это были неверо-
ятные эмоции!

Культура

«И снова здравствуйте!» (16+)
Режиссёр: Егор Чичканов. В ролях: Андрей Мерзли-
кин, Павел Чинарёв, Татьяна Струженкова, Николай 
Наумов, Любовь Толкалина, Михаил Полицеймако, 
Сергей Епишев, Кирилл Жандаров, Дмитрий Журав-
лёв, Полина Гухман, Сергей Годин, Игорь Грабузов, 
Олег Гаас.
Третий сезон криминальной комедии. Бессмертный 
бандит Борис начинает жизнь с нуля: ему удаётся 
исполнить мечту и открыть кондитерскую. Но отка-
заться от криминального прошлого не так-то про-
сто, как может показаться на первый взгляд.

С 4 июля  на «Иви»

«Игра королевы» (16+)
Режиссёр: Карим Айнуз. В ролях: Алисия Викандер, 
Джуд Лоу, Эдди Марсан, Сэм Райли.
Англия эпохи Тюдоров. Страной правит Генрих VIII, 
известный своей жестокостью даже к жёнам, две из 
которых были обезглавлены. Екатерина Парр, ари-
стократка выдающегося ума и сильного характера, 
становится уже шестой его женой и осознаёт риск 
своего положения. Съедаемый паранойей Генрих 
везде видит предателей и врагов, а в сердце Екате-
рины зреет запретная страсть. Сможет ли она по-
бедить в этой опасной игре, когда на кону стоит не 
только престол, но и жизнь?

С 5 июля  в онлайн-кинотеатрах

«Вокзалы и города. Архитектурное 
наследие БАМа» (0+)
Экспозиция состоит из двух разделов. Первый по-
свящён периоду строительства БАМа. В нём пред-
ставлены предметы, которые во многом передают 
атмосферу быта строителей-первопроходцев 1970–
1980-х годов. Второй раздел выставки посвящён 
БАМу как грандиозному архитектурному проекту. 
В нём можно увидеть схемы реализованных посёл-
ков, макеты вокзалов и копии проектных чертежей. 
Важной частью этого раздела станет фотоколлаж из 
мозаик и декоративных элементов, интегрирован-
ных в архитектуру зданий БАМа.

До 1 сентября  Государственный исторический музей

Владимир Кузьмин (12+)
Музыкант представит программу «Лучшие песни и 
все хиты!». Артист приглашает провести летний ве-
чер в тёплой дружеской атмосфере под любимые 
композиции, лирические и танцевальные шляге-
ры всех периодов творчества. Концерт Владимира 
Кузьмина будет интересен людям разных поколе-
ний и музыкальных вкусов — ведь этот артист зна-
ет секрет, как более 40 лет оставаться популярным.

4 июля, 20.00  Зелёный театр ВДНХ

Bel Suono (6+)
Трио пианистов-виртуозов Bel Suono представит 
специальную программу «Три рояля под открытым 
небом». По традиции в первом отделении главный 
акцент будет сделан на классику, а во втором музы-
канты исполнят всё самое любимое и популярное 
у зрителей — Вивальди, «Калинку» и многое другое. 
Все композиции звучат в авторской обработке Bel 
Suono. Концерт пройдёт в сопровождении бэнда и 
струнного квартета.

10 июля, 20.00  Зелёный театр ВДНХ

«Буря» (16+)
Постановщик: Вячеслав Самодуров. В ролях: Семён 
Чудин, Ксения Жиганшина, Даниил Потапцев, Денис 
Савин, Анастасия Сташкевич, Владислав Лантратов.
Мировая премьера балета с музыкой Юрия Кра-
савина. Либретто Вячеслава Самодурова по одно-
имённой пьесе Уильяма Шекспира. Маг Просперо 
преисполнен решимости отомстить герцогу Мила-
на Антонио и королю Неаполя Алонсо. Когда-то они 
оба с помощью интриг отняли у Просперо престол 
и выслали его с дочерью Мирандой из Милана. Про-
сперо насылает бурю на корабль, на котором плывут 
со свитой его обидчики...

4–7 июля, 19.00  Большой театр

ВДНХ, Пресс-служба Большого театра, «Иви», «Вольга», Исторический музей

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Культурный центр посольства республики Корея в РФ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ирина Шымчак | Предоставлено 

пресс-службой ГАСО РТ



08 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 4 июля 2024

«Выступление под нейтральным флагом — 
ошибка, но не предательство»
Шахматист Сергей Карякин — об условиях допуска российских спортсменов до Олимпиады, скором матче  
за чемпионскую корону и турнире в Москве

Алексей Фомин  

Ш ахматист Сергей Карякин не счи-
тает предателями тех, кто поедет 

на Игры под нейтральным флагом. Хотя 
сам он отказался выступать на таких 
условиях на международных соревно-
ваниях. Как отметил Карякин в интер-
вью «Известиям», он уважает труд спор-
тсменов, но ставить личные амбиции 
выше интересов страны неправильно. 
Также гроссмейстер прокомментиро-
вал недавнее лишение Федерации шах-
мат России членства в ФИДЕ, похвалил 
победителя «Шахматных звёзд» Вла-
дислава Артемьева и поделился ожи-
даниями от скорого матча за звание 
чемпиона мира, где действующий об-
ладатель шахматной короны китаец 
Дин Лижэнь сыграет с 17-летним пре-
тендентом из Индии Доммараджу Гу-
кешем.

Как вам прошедший турнир «Шахмат-
ные звёзды»?

По сравнению с тремя предыдущи-
ми турнирами в прошедших «Шахмат-
ных звёздах» чуть-чуть видоизменил-
ся состав. Появились новые лица. Это 
и китаянка Хоу Ифань, сильнейшая 
в мире по рейтингу шахматистка, 
и иранец Амин Табатабаи, недав-
но выигравший в Москве тур-
нир Aeroflot Open. А так состав 
традиционно очень сильный. 
Признаюсь честно, в опреде-
лённый момент мне было очень 
сложно играть с такими сопер-
никами. В частности, в блице 
я очень плохо начал — ноль очков 
из трёх партий, но потом нашёл свою 
игру и уже в итоге занял третье ме-

сто именно в этой дисциплине. В целом 
турнир был, конечно, сложный.

Ему особый статус придаёт то, что уже 
не первый раз участвуют топовые пред-
ставители Ирана, Китая, Индии?

Здесь дело не только в представите-
лях этих стран, а в целом что в «Шах-
матных звёздах» участвуют гроссмей-
стеры из разных государств. Неважно 
из каких — главное, чтобы человек 
хотел играть. Если он хочет сыграть, 
то двери для него открыты. До этого 
у нас в Москве в этих соревновани-
ях несколько раз участвовал испанец 
Франсиско Вальехо. Насколько мне 
известно, организаторы в этот раз его 
тоже приглашали — просто он не смог 
приехать в связи с другими планами. 
Турнир открыт для всех. Такая его от-
крытость — правильная концепция. 
А поскольку он ещё силён хорошей ор-
ганизацией, для меня это самый насто-
ящий шахматный праздник.

Почему не участвовали в Играх БРИКС?
Вопрос не ко мне. Это решила Фе-

дерация шахмат Рос-
сии. Сказали, 

что я в плохой 
форме. Мне 

это не очень понятно, но вопросов нет. 
В любом случае, если бы меня пригла-
сили на Игры БРИКС, с удовольствием 
принял бы участие. Тем более считаю, 
что формат таких соревнований — наше 
будущее. Может быть, сейчас в Казань 
приехали не все сильнейшие спортсме-
ны, но с чего-то надо начинать. Думаю, 
в будущем уровень соревнований ста-
нет ещё выше. 

Довольны своим выступлением на тур-
нире?

Повторюсь, начал не очень хорошо, 
но по ходу турнира прибавил. И даже 
в последний день выиграл все партии, 
хотя это уже и не помогло стать первым. 
Отдельно должен поздравить выиграв-
шего турнир Владислава Артемьева — 
абсолютно блестящая игра. Что в ра-
пиде, что в блице. 

Долгое время вы считались лучшим 
в быстрых шахматах. Можно сказать, 
что Артемьев вытесняет вас?

Он очень силён. Приятно, что растёт 
молодёжь, что она становится сильнее, 
опытнее. Надеюсь, что своего послед-
него слова я ещё не сказал, но сегод-
няшним днём очень доволен.

Нет ощущения, что где-то отстаё-
те от того же Владислава, посколь-
ку из-за недопуска на соревнования 
ФИДЕ под российским флагом далеко 
не во всех крупных турнирах участвуете?

Да, после боя кулаками не машут, 
но это так. И здесь 

сказалось отсут-
с т вие и г ровой 
практики, пото-
му что одно дело, 
когда ты разыгран, 
всё время играешь 

в турнирах. Здесь 
у меня нет такого 

ощущения, поэтому 
я только во время игры, 

во время турнира уже ра-
зыгрываюсь и понимаю, 
в каком нахожусь состоянии. 
Тем не менее в этих услови-
ях старался, делал что мог. 

Вы уже полтора года воз-
главляете Подмосковную 
федерацию шахмат. Что 
удалось сделать за это 
время?

Постоянно откры-
ваем шахматные 

клубы по области, проводим шахмат-
ные турниры, причём достаточно мно-
го. В последние полгода ещё открываем 
клубы не только в Подмосковье — ак-
тивно развивается проект с «Единой 
Россией» по их открытию в штабах 
общественной поддержки партии. 
Мы их уже более 50 открыли. В июле 
откроем ещё. Проект всероссийский, 
планируем открывать клубы в каждом 
субъекте России. В последнее время 
удалось открыть в Калмыкии и Якут-
ске. Скоро планируем в Улан-Удэ. 

В Калмыкии что-то осталось от того 
шахматного наследия, которое созда-
валось многолетним главой республики 
и президентом ФИДЕ Кирсаном Илюм-
жиновым?

Кирсан Николаевич многое сде-
лал для развития шахмат в Калмыкии. 
Мы все признаём его заслуги. Но всё 
равно нет предела совершенству, по-
этому и открываем дополнительно там 
клубы вместе с действующим руковод-
ством республики и её главой Бату Ха-
сиковым. В конце позапрошлой недели 
там был. Очень тепло меня встретили 
и открыли шахматный клуб. 

Построенный в Элисте знаменитый 
Сити-Чесс ещё функционирует?

Мы как раз там проживали во вре-
мя поездки. Но я не видел, есть ли там 
шахматный клуб. Мне сложно сказать. 
Знаю только, что есть какие-то зда-
ния. Насколько понимаю, часть из них 
в частных руках, часть — в государ-
ственных. Но как он функционирует, 
точно сказать не могу. У нас был кон-
кретный проект, который мы выполни-
ли. И я был сосредоточен на нём.

Недавно ФИДЕ временно лишила член-
ства в своей организации Федерацию 
шахмат России, а президент ФИДЕ Ар-
кадий Дворкович получил выговор. Как 
отреагировали на это?

Удивился, что это произошло. Но, 
видимо, комиссия по этике ФИДЕ ста-
ла какой-то неконтролируемой. Она 
как будто бы действует сама по себе 
и не подчиняется президенту ФИДЕ. 
Возможно, так и есть. Потому что она 
сделала выговор президенту ФИДЕ. 
У меня не укладывается в голове, как 
может комиссия ФИДЕ сделать выго-
вор президенту ФИДЕ. Что-то, значит, 
пошло не так у них в каких-то рабочих, 
наверное, моментах. Не берусь судить, 
из-за чего это. Но в целом, конечно, 
после отстранения 
меня на два года 

этой же комиссией, я уже ничем 
не удивлён.

Удивило, что это произошло даже 
на фоне того, как Дворкович пытался 
идти на компромиссы в различных во-
просах, за что у нас нередко подвергал-
ся и подвергается критике?

Сложно сказать. Повторюсь, види-
мо, комиссия по этике какая-то осо-
бенная и не подчиняется ФИДЕ. Поче-
му так происходит, наверное, больше 
вопрос к Дворковичу. Мне здесь слож-
но комментировать. Это его структу-
ра и его люди, которых он, грубо гово-
ря, набирал.

Вы упомянули, как Федерация шах-
мат России вас не пригласила на Игры 
БРИКС. Полтора года назад, балло-
тируясь в президенты организации, 
вы с её действующим руководителем 
Андреем Филатовым жёстко высказы-
вались друг о друге. С тех пор трения 
с руководством федерации сохраня-
ются?

Глобально я отпустил ситуацию. 
Считаю, что мы делаем одно дело 
и должны идти дальше. Я настроен 
на конструктив, на общение и считаю, 
что в рамках популяризации шахмат 
в стране не должно быть какой-то кон-
куренции. Повторюсь, дело это общее. 
Во всяком случае, мне так кажется.

Удивились результатам апрельского 
турнира претендентов?

Удивился, потому что победивший 
в нём Гукеш казался мне ещё недоста-
точно окрепшим для таких результатов. 
Ему всего 17 лет. Но он сумел выиграть, 
что является фантастическим успехом. 
Буду за него болеть на первенстве мира. 
Считаю, что сейчас он сильнее, чем Ли-

жэнь, но посмотрим, как сло-
жится матч за корону. Всё 
равно это будет очень ин-
тересное противостояние. 

Как и турнир 
претендентов 

был интересным. Там были большие 
шансы у конкурентов Гукеша, но силь-
нейшим в итоге оказался он.

За счёт чего он способен победить Ли-
жэня в матче за шахматную корону?

За счёт молодости, задора и того, что 
он сейчас в лучшей форме. Потому что 
Лижэнь в последнее время не радует 
своими результатами.

Продолжается эпопея с допуском рос-
сийских спортсменов в нейтральном 
статусе до Олимпиады. Недавно МОК 
отказал ещё одной группе наших атле-
тов. Верите, что хоть кто-то из россиян 
доедет до Парижа? И как реагировать 
на их согласие выступать без символи-
ки нашей страны?

Кто-то доедет, но я бы не стал никак 
реагировать на это. Каждый сам реша-
ет. Мы не можем заставить человека де-
лать то, что он не хочет. Тем более если 
мы, я имею в виду наше государство, 
не устанавливаем ему никаких запре-
тов, то и не имеем права ничего с него 
требовать. Что не запрещено, то разре-
шено. Так что это личный выбор каж-
дого. Я считаю, что это ошибка в дан-
ной политической ситуации. 

Вы считаете это ошибкой или преда-
тельством?

Не считал и не считаю предателями 
тех, кто поедет на Игры под нейтраль-
ным флагом. Уважаю труд спортсме-
нов и понимаю их. Но считаю, что это 
вопрос приоритетов. Страна должна 
быть на первом месте. И твои личные 
амбиции нужно в данной ситуации не-
множечко умерить. 

Спорт

Контрактная дружба
В НХЛ открылся рынок свободных агентов

Михаил Скрыль  

После открытия 1 июля рынка сво-
бодных агентов клубы НХЛ объ-

явили о нескольких десятках новых 
контрактов. Не остались в стороне 
от процесса и россияне. Самый доро-
гостоящий контракт среди наших хокке-
истов за океаном заключил Никита За-
доров, который теперь будет выступать 
за «Бостон». Российское представи-
тельство «Миннесоты» пополнил Яков 
Тренин, а в «Даллас» — клуб с большими 
амбициями — перешёл Илья Любушкин.

Никита Задоров, «Бостон»,  
шесть лет, $5 млн в год

Защитник не договорился с «Ван-
кувером», в котором заканчивал се-
зон-2023/24, и вышел на рынок. В числе 
кандидатов на любителя модных ко-
стюмов называли «Колорадо», «Торон-
то» и «Бостон». Договорились в итоге 
с «Брюинз». Задоров подписал первый 
долгосрочный контракт в энхаэлов-
ской карьере. За ближайшие шесть лет 
Никита заработает $30 млн.

Переход в «Бостон» — тот случай, ко-
гда финансовые амбиции сочетают-
ся с карьерными. «Брюинз» остаются 
в пуле команд, которые ставят высо-
кие задачи. Задоров — своеобразный 

защитник, чередующий классные си-
ловые приёмы с чудовищными прова-
лами в обороне, но с грамотным тре-
нером он способен заиграть на уровне 
второй пары «Бостона».

Никита провёл сильный плей-офф 
с «Ванкувером» и за 13 матчей набрал 
8 (4+4) очков, став третьим снайпером 
команды. Неудивительно, что после та-
кого Кубка Стэнли защитник подписал 
контракт жизни.

Яков Тренин, «Миннесота»,  
четыре года, $3,5 млн в год

«Уайлд» не пожалели на двусторон-
него форварда $14 млн. Нападающий 
подписал самый дорогой контракт в эн-
хаэловской карьере — после прошлого 
сезона кэпхит взлетел на $1,8 млн.

Что в «Нэшвилле», что в «Колора-
до» Тренина использовали как чекке-
ра. Тренеры полагались на разруши-
тельные качества нападающего, и свою 
порой незаметную, но важную работу 
Яков выполнял честно. Вот только но-
вый контракт с «Уайлд» выглядит завы-
шенным для форварда третьего-чет-
вёртого звена. Либо же генменеджер 
«Миннесоты» Билл Герин видит в Тре-
нине атакующий потенциал, который 
почему-то не раскрыли в «Предаторз» 
и «Эвеланш».

Илья Любушкин, «Даллас»,  
три года, $3,25 млн в год

Ближайшие три сезона наш защит-
ник проведёт в «Далласе» и получит 
$9,75 млн. За шесть лет в НХЛ он зара-
ботал статус надёжного, а главное — 
стабильного домоседа. Такие защит-
ники редко получают большие деньги, 
но пользуются спросом и уважением 
тренеров. Вот и Любушкиным интере-
совалось несколько клубов, и Илья до-
говорился с «Далласом».

Защитник пробивался к самому 
крутому контракту в НХЛ через бес-
просветных аутсайдеров. Из России 
он уезжал в «Аризону», затем поиграл 
за «Баффало», «Анахайм», а островком 
света, пока не начался плей-офф, счи-
талось время в «Торонто». «Даллас» 
не пожалел на Любушкина денег и дал 
трёхлетний контракт. Защитник вто-
рой-третьей пары получил отличные 
условия, а вместе со «Старз» можно 
замахнуться и на Кубок Стэнли.

Дмитрий Куликов,  
«Флорида», четыре года, 
$1,15 млн в год

Отпраздновав, как 
и полагается, победу 

в Кубке Стэнли, «Фло-
рида» принялась раз-
давать игрокам новые 
контракты. Остался 
в клубе и Дмитрий 
Куликов. Опытный 
за щ и т н и к п род-
лил соглашение 
на четыре года, 
кэпхит соста-
вил чуть боль-
ше $1 млн.

Сделка 
на впол-
не зем-

ных условиях устроила все сторо-
ны. Дмитрий хотел остаться 

в «Пантерз», клуб хотел сохра-
нить защитника, сыграв-

шего не последнюю 
роль в чемпион-

стве. Деньги, ко-
торые полу чит 
Куликов, кажут-
ся скромными. 
Но не забываем 
о преимуществе 
«Флориды» в свя-

зи со льготным на-
логообложением. 

Прибавьте к этому 
комфортный климат 

и неугасающие амби-
ции клуба — и вы поймёте, 
почему Куликов согла-

сился на относитель-
но небольшую сумму.

Матвей Мичков, 
«Филадельфия», 

три года, $950 тыс. 
в год

«Фи ла дель-
фия» офици-
ально объя-
вила переход, 

о котором в Рос-

сии говорили последние недели. Мат-
вей Мичков подписал трёхлетний кон-
тракт новичка с «Флайерз». Спустя год 
после драфта «Лётчики» дождались 
главного проспекта системы. Ради отъ-
езда в Северную Америку нападающий 
расторг соглашение со СКА.

В «Филадельфии» Мичкова ждёт 
работа с «деликатным» Джоном Тор-
тореллой. Требовательный и своен-
равный американец вполне подходит 
на роль тренера, который направит та-
лант Матвея в правильное русло. В НХЛ 
форвард столкнётся с новой планкой 
требований, которой нужно соответ-
ствовать. Это касается не только хок-
кея, но и быта. Чем раньше Мичков пой-
мёт все тонкости, тем быстрее пройдёт 
адаптация к НХЛ. А заработать за три 
года с учётом бонусов (которые, прав-
да, непросто выполнить) нападающий 
может до $13,35 млн — гарантирован-
ная же часть намного скромнее.

Никита Задоров стал третьим  
снайпером «Бостона»
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